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Para Ratinho Junior, 
formalização do 
Cosud fortalece 
administrações
AEN

Após o evento de abertura do encontro 
do Consórcio de Integração Sul e Sudeste 
(Cosud) em Belo Horizonte os governado-
res do Paraná (Ratinho Junior), Santa Ca-
tarina (Jorginho Melo), Minas Gerais (Ro-
meu Zema), Rio de Janeiro (Claudio Castro), 
Rio Grande do Sul (Eduardo Leite) e Espírito 
Santo (Renato Casagrande), além de repre-
sentantes de São Paulo, tiveram uma reu-
nião fechada para aprofundar assuntos co-
muns dos estados.

Depois do encontro, Ratinho Junior dis-
se em entrevista coletiva que vai dialogar 
com os deputados estaduais nos próximos 
dias para aprovar um projeto de lei que re-
gulamente o relacionamento com o grupo.

Pelo protocolo de formalização, os 
estados devem encaminhar projetos que 
amparem a integração, que se dará com 
a criação de uma Assembleia Geral, uma 
Presidência, e uma Secretaria Executiva, 
além de câmaras temáticas e uma estrutu-
ra representativa em Brasília, para delibe-
rar sobre ações de desenvolvimento social, 
planejamento, saúde, desburocratização, 
inovação, cultura, educação, infraestrutu-
ra, meio ambiente, agricultura, segurança 
pública, entre outros.

Segundo ele, a formalização do grupo, 
que já realiza encontros desde 2019, deve-
rá fortalecer a posição dos estados perante 
a União, principalmente com relação a te-
mas nacionais, como a reforma tributária, 
além de trazer benefícios para a gestão pú-
blica dos estados membros.

“Com a saída do Cosud da informalida-
de, os governadores passam a ter a respon-
sabilidade de levar os projetos de leis es-
taduais para serem discutidos e passarem 
pelo crivo das Assembleias Legislativas”, 
disse. “Isso cria uma oportunidade para que 
possamos debater os temas de interesse re-
gional de forma propositiva e, assim, forta-
lecer o País”.

Segundo ele, a intenção é discutir e en-
caminhar pautas ao Congresso Nacional de 
forma conjunta, demonstrando mais força. 
Uma delas, que interessa os estados envol-
vidos, é a criação de fundos de desenvolvi-
mento regional.

“Sul e Sudeste são as únicas regiões do 
Brasil que não possuem fundos de desen-
volvimento regional, cuja criação pode nos 
auxiliar a atuar em cima das necessidades 
das regiões mais carentes dos estados”, ar-
gumentou citando a possibilidade de que os 
estados também realizem compras compar-
tilhadas para a redução de custos de insu-
mos, a exemplo do que ocorreu durante a 
pandemia de covid-19.

A Proposta de Emenda Constitucional 
(PEC) que cria o Fundo Sul já foi protoco-
lada na Câmara, sob o número 27/2023. A 
proposta já recebeu posição favorável por 
parte do G7, grupo formado pelas princi-
pais entidades do setor produtivo parana-
ense, assim como de grupos empresariais e 
sociedade civil organizada dos três estados.

O governador também disse que não 
há posicionamento antagônico do Cosud 
em relação à União, mas uma postura co-
laborativa. “O Cosud não discute ideologia, 
mas metodologia. Ele foi criado para que 
possamos trocar experiências de sucesso 
entre os estados e assim melhorar a gestão 
pública. Todos somos favoráveis à reforma 
tributária, por exemplo, e assim que o texto 
estiver fechado poderemos contribuir para 
que a proposta seja a melhor para o Brasil e 
os nossos estados”, concluiu.

O ministro das Relações 
Institucionais, Alexandre Pa-
dilha, disse na sexta-feira (2), 
em São Bernardo do Campo 
(SP), que o governo vai traba-
lhar para melhorar a articula-
ção com o Congresso Nacional.

“Vamos sempre trabalhar 
para melhorar [a articulação]. 
O que não muda é a disposi-
ção do diálogo”, garantiu. “Esse 
é um governo que não cria con-
flito e que não cria guerras des-
necessárias, como era feito pelo 
governo anterior [de Jair Bolso-
naro]”, acrescentou.

Segundo o ministro, a meta 
é trabalhar para “continuar 
montando o governo e a base 
política”. Isso será feito, segun-
do ele, com diálogo, “inclusive 

com partidos que se declaram 
de oposição, mas que têm con-
tribuído muito para as votações 
do governo”.

“O governo sempre ouve as 
críticas e as demandas que pos-
sam aparecer, sempre com mui-
ta humildade. Esse é um gover-
no que ouve, busca trabalhar e 
aprimorar o que tiver que ser 
aprimorado”, explicou. “E é com 
essa postura que vamos buscar 
trabalhar e continuar aprovan-
do projetos que são prioritários 
ao governo”, acrescentou ele.

Nesta semana, o presiden-
te da Câmara dos Deputados, 
Arthur Lira (PP-AL), criticou a 
falta de articulação e disse que 
havia uma “insatisfação genera-
lizada” dos deputados federais 

com o governo. “Não há acha-
que, não há pedidos, não há no-
vas ações, o que há é uma in-
satisfação generalizada dos 
deputados e, talvez, dos sena-
dores com a falta de articulação 
do governo, e não de um ou ou-
tro ministro”, disse Lira.

Disposição para 
o diálogo

Em resposta a essa fala de 
Lira, o ministro reforçou que o 
governo está sempre disposto a 
dialogar. “Sempre digo que aqui 
não tem marinheiro de primei-
ra viagem. Mar tranquilo não faz 
bom marinheiro. Nós sempre ou-
vimos todos os posicionamentos 
dos presidentes das duas Casas 
[Câmara e Senado] e dos parla-

mentares com muita humilda-
de, e o governo precisa sempre 
dialogar, ouvir os líderes da base 
e da oposição”, disse Padilha, ao 
participar de um evento no Sin-
dicato dos Metalúrgicos.

Apesar das críticas que o 
governo vem recebendo, o mi-
nistro disse que a semana se 
encerrou bem. Para ele, foram 
positivos os resultados que o 
país obteve sobre emprego, so-
bre crescimento de 1,9% do 
Produto Interno Bruto (PIB) no 
primeiro trimestre deste ano e 
sobre a Medida Provisória que 
reestrutura a Esplanada dos Mi-
nistérios, que foi aprovada pelo 
Congresso. “Foi uma semana 
positiva para o Brasil”, disse Pa-
dilha. (Agência Brasil)

Padilha diz que governo quer melhorar articulação com Congresso

Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Em 23 de maio, o conse-
lheiro Fábio de Souza Camargo, 
do Tribunal de Contas do Esta-
do do Paraná (TCE-PR), recebeu 
a representação feita pelo vere-
ador Romulo Faggion (União 
Brasil), quanto as contratações 
temporárias efetuadas pelo 
Município de Pato Branco, com 
base na Lei Complementar Mu-
nicipal nº 60/2014 e Lei Ordi-
nária Municipal nº 4.378/14 e 
nº 5.881/22.

No documento enviado ao 
TCE, Faggion informou que o 
Município aumentou o núme-
ro de vagas temporárias para a 
função de zeladora de 30 para 
100. Ele ainda relatou ao Tri-
bunal, a intenção do Municí-
pio de renovação dos contratos 
temporários com os professo-
res aprovados em Processo Se-
letivo Simplificado (PSS), a pos-
sibilidade de autorização para 
“a realização de horas extraor-

dinárias para suprir a demanda 
faltante”, conforme o despacho 
do conselheiro do TCE publica-
do em Diário Eletrônico do Tri-
bunal em 26 de maio, com a ob-
servação de que ainda está em 
vigência concurso público para 
professores.

Outro apontamento feito 
por Faggion trata do Projeto 
de Lei enviado pelo Município, 
para a contratação temporária, 
também por PSS de Instruto-
res de Aprendizagem, este fun-
damentado na LC Municipal nº 
60/2014.

Ao julgar procedente a for-
mulação feita pelo vereador, 
o conselheiro do TCE, estabe-
leceu o prazo de 60 dias para 
que o Município regularize a si-
tuação das contratações tem-
porárias, enviando ao Tribunal 
documentação de todas as ad-
missões temporárias, levando 
em consideração cinco leis.

Ainda Camargo considerou 
“a existência de indícios de des-
cumprimento por parte do Mu-

nicípio de Pato Branco do que 
foi deliberado por esta Casa no 
Acórdão nº 1404/22 – Tribu-
nal Pleno, por conta da supos-
ta continuidade na utilização 
de contratações temporárias no 
lugar de realização de concur-
so público.”

Legislativo
Na sessão da quarta-fei-

ra (31), o vereador Claudemir 
Zanco, Biruba (PL), no espaço 
das manifestações pessoais da 
sessão da Câmara Municipal de 
Pato Branco comentou sobre a 
decisão do conselheiro Fábio de 
Souza Camargo e a publicação 
no Diário Eletrônico.

De acordo com Zanco, “se 
tivesse vindo antes essa notifi-
cação, nem aquele 

PSS dos instrutores de 
aprendizagem, eu estaria vo-
tando”, ao se referir a um dos 
itens avaliados pelo conselhei-
ro do TCE, e completando “vo-
tei porque tive vários pedidos 
de muitos pais e tudo mais. Mas 

esta recomendação não é de 
agora para o prefeito Robson 
Cantu. Então todos as funções 
que é de continuidade tem que 
fazer concurso. Está bem claro 
aqui nesta notificação do Tri-
bunal de Contas. E inclusive o 
conselheiro está pedindo todas 
que envia as documentações re-
ferentes aí a demissão pessoal.” 

Executivo
De acordo com a manifes-

tação do conselheiro do TCE, o 
Município e o prefeito Robson 
Cantu devem se manifestar so-
bre a representação no interva-
lo de 15 dias úteis, portanto, no 
início da segunda quinzena de 
junho.

A reportagem procurou o 
Município para se manifestar 
sobre a decisão do conselhei-
ro Fábio de Souza Camargo do 
TCE-PR. Por meio do Departa-
mento de Comunicação obteve 
que “O Município de Pato Bran-
co informa que será apresenta-
do recurso junto ao Tribunal.”

TCE recebe representação no caso das 
contratações temporárias em Pato Branco

Município e prefeito devem se manifestar em 15 dias úteis a partir da publicação da publicação do TCE-PR

Rodinei SantoS/aSSeSSoRia PMPB
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Laiane Carniel
No dia 15 de julho será 

realizado o 5º Café Colo-
nial da Capela Nossa Se-
nhora Aparecida, no bairro 
Novo Horizonte. O evento 
está sendo promovido com 
o intuito de angariar fundos 
para dar continuidade às 
obras de construção da Ca-
pela, que tiveram início em 
2010, e que vem sendo edi-
ficada, por meio de recursos 
conquistados pelo trabalho 
da comunidade. 

Atualmente, o local já 
está com a base estrutu-
ral concluída e com o espa-
ço, para 250 pessoas, orga-
nizado para as celebrações. 
O necessário agora são as 

obras de instalação do for-
ro e do piso, pintura, inter-
na e externa, e mobiliário. O 
grande destaque da Cape-
la é o vitral, com a imagem 
de Nossa Senhora Apareci-
da que, durante a manhã, 
recebe a iluminação natural 
e preenche o local com as 
mais diversas cores. A arte 
tem aproximadamente oito 
metros de altura e seis de 
largura. 

De acordo com o presi-
dente do Conselho Pastoral, 
Altair Rodrigues de Chaves, 
a estimativa é de que ainda 
serão necessários entre R$ 
500 mil a R$ 700 mil, para 
a conclusão total dos tra-
balhos na Capela, além das 

obras do entorno e do pai-
sagismo. “Queremos ofere-
cer um espaço confortável, 
um lugar onde as pessoas 
possam se sentir à vontade 
para fazerem suas orações 
e, acima de tudo, que seja 
um local para contempla-
ção, onde todos possam en-
contrar paz a acolhimento”, 
afirmou Altair.

Café Colonial 
De acordo com o presi-

dente, o Café Colonial será 
produzido voluntariamen-
te pela comunidade e con-
tará com inúmeras opções 
doces e salgadas, sem es-
quecer a polenta, o queijo e 
o salame. “Queremos convi-

dar todos os pato-branquen-
ses para participarem co-
nosco, degustarem do nosso 
Café e colaborarem para as 
obras da nossa Capela”, con-
vidou Altair. 

Ingressos
Os ingressos estão sen-

do vendidos, antecipada-
mente, por R$ 35, e, na hora, 
por R$ 40, sendo que crian-
ças até oito anos não pagam 
e, de oito até doze anos, pa-
gam R$ 15. Os ingressos 
podem ser adquiridos com 
os membros do Conselho e 
demais membros da comu-
nidade ou pelos telefones 
(46) 98819-6108 (Edineia) 
e (46) 99975-2077 (Fábio). 

Capela Nossa Senhora Aparecida promoverá Café Colonial

Café Colonial será realizado para angariar fundos, visando realizar 
novas etapas das obras de edificação da Capela

Laiane Carniel*
Nada mais bonito para 

a última edição impressa do 
Diário do Sudoeste, do que 
deixar registrado nas pá-
ginas da nossa história um 
projeto que faz a diferen-
ça para adultos e crianças, 
transformando vidas e ofe-
recendo oportunidades, o 
Projeto Jojoca. As primeiras 
ações do Jojoca, nome pelo 
qual são carinhosamente 
chamadas as crianças que 
fazem parte do Projeto, fo-
ram realizadas em 2020, 
com uma ceia de Natal para 
85 famílias. A formalização 
da Instituição, com seu Es-
tatuto, foi em outubro de 
2022. Pode parecer pouco 
tempo de existência, mas já 
fez uma diferença enorme 
para todos que receberam o 
apoio do Projeto.

Atualmente, de acordo 
com a presidente do Projeto 
Jojoca, Marina Bertol Preis-
ler, 236 crianças estão ca-
dastradas no Projeto, resi-
dentes nos bairros São João 
e Alto da Glória e na Vila 
São Pedro, que, de acordo 
com Marina, “são a paixão, 
o propósito e a missão” do 
grupo que conta com 180 
voluntários, sendo que dez 
dos quais, atuam permanen-
temente na linha de frente. 

O que é o Jojoca?
“Começamos com as 

ceias de Natal, mas que-
ríamos algo diferente, en-
tão, além de prepararmos 
os alimentos e os oferecer-
mos prontos, também entre-
gamos brinquedos e doces. 
A partir daí, não paramos 
mais, sempre estávamos 
em campanhas conforme as 
datas — Dia das Mães, Dia 
dos Pais, Dia das Crianças e 
Páscoa, por exemplo. Mas 

foi em uma entrega de ces-
tas, no Dia dos Pais, na Vila 
São Pedro, que foi onde, re-
almente, nasceu os Jojocas, 
pois percebemos que mui-
tas famílias não tinham os 
pais presentes. Encontra-
mos uma família que estava 
com necessidade de comi-
da e melhoria em sua mora-
dia e a ajudamos, eles mora-
vam em um único cômodo e 
conseguimos construir uma 
casa. Isso fez com que nos-
so vínculo com as crianças 
fosse aumentando cada vez 
mais e o Projeto Jojoca fos-
se ganhando uma nova for-
ma de atuar, onde não bus-
camos apenas oferecer bem 
materiais, mas sim, atenção, 
cuidado e amor sem julga-
mento”, explicou Mariana. 

Para os que já acompa-
nham os Jojocas pelo Ins-
tagram do Projeto (e para 
quem ainda não conhe-
ce, mas quer saber o que 
vai encontrar) as imagens 

aquecem o coração, pois 
mostram crianças sorrin-
do, brincando, participan-
do de piqueniques, visitan-
do lugares e envolvidas em 
muitas outras ações ofe-
recidas pelos voluntários 
e parceiros. As atividades 
são mais do que ser um au-
xílio, também são um meio 
de inserção delas em am-
bientes que, talvez, não te-
riam acesso se não fosse o 
Projeto, como explicou a 
presidente.

“A dimensão do projeto 
é, justamente, esta: as pesso-
as não precisam de esmolas, 
afinal, ninguém gosta de re-
ceber o que não serve mais, 
nossa intenção é entregar-
mos dignidade. Nas ações 
com os adultos, por exem-
plo, eles participam dos ba-
zares e das Mercearias So-
lidárias, onde eles vão e 
compram o que querem, 
por um valor acessível de 
R$ 2, pois a intenção é, tam-

bém, dar um valor para as 
conquistas. Já com as crian-
ças, nosso objetivo é outro. 
Com elas buscamos mostrar 
um mundo diferente, leva-
mos para passeios no sho-
pping, no cinema, no zooló-
gico, mostrando que existe 
muito mais do que a realida-
de onde cada uma nasceu. 
Acreditamos que devemos 
mostrar que a vida ofere-
ce muitas oportunidades e 
que com educação e traba-
lho, eles podem construir 
um futuro diferente”, ressal-
tou ela. 

Ações
Atualmente, o Proje-

to está compartilhando o 
espaço junto à Unidade de 
Saúde do bairro São João, 
oferecendo encontro com 
gestantes, aulas de reforço 
e aulas de dança para mães. 
“Como somos todos volun-
tários, o que ofereceremos 
depende muito de quem se 
dispõe a ir. Além disso, sem-
pre que uma nova ideia sur-
ge, nós debatemos e busca-
mos formas de realizá-la. 
Foi assim com a entrega de 
prêmios para o melhor alu-
no, com o passeio no Beto 
Carrero e com a ação das 
galochas. 

Como ajudar o 
Jojoca?

De acordo com a presi-
dente, o Jojoca é um Insti-
tuto e, de momento, não re-
cebe subsídios de nenhuma 
instância do Poder Público. 
Os recursos são unicamente 
de doações e de ações ofe-
recidas pelos voluntários. 
Quem se interessou pelo 
Projeto e quer auxiliar de al-
guma forma, Marina deixa o 
recado, “há muitas formas 
de colaborar, seja comparti-

lhando nossas ações nas re-
des sociais ou fazendo doa-
ções, mas, principalmente, 
fazendo parte como volun-
tário, pois, como diz o nosso 
lema, “Use teus dons e en-
sine um Jojoca!”. Todos po-
dem e todos nós temos algo 
a ensinar, mas eu afirmo 
que aprendemos muito mais 
do que ensinamos”, conside-

rou Marina. 

Acompanhe os 
Jojocas

Fique sabendo de todas 
as ações realizadas seguin-
do o Jojoca pelo Instagram, 
no @projetojojoca, a ajuda 
de cada um, faz a diferen-
ça para inúmeras crianças e 
suas famílias. 

Jojoca: carinho e atenção em um projeto que 
oferece dignidade e amor sem julgamentos

Minha 1ª Galocha
A Campanha “Minha 1ª Galocha”, realizada pelo Proje-

to Jojoca, teve o intuito de arrecadar valores para que fosse 
possível comprar pares de galochas, as botas de borracha, 
para os Jojocas que residem na parte baixa do bairro São 
João. O local está passando por obras de estruturação na 
rede de saneamento e as ruas, após as chuvas, tornavam-se 
lamacentas, fazendo com que as crianças, no deslocamen-
to para a escola, chegassem com os calçados sujos e, conse-
quentemente, os pés molhados. Cada par de galocha custa-
va R$ 35 e mais de 80 foram entregues. 

Obrigada Diário do Sudoeste
Agradeço ao espaço que meus textos sempre tiveram 

no folhear das páginas do Diário do Sudoeste. Foram anos 
com matérias publicadas. Enquanto acadêmica do curso 
de Jornalismo da FADEP (atual UNIDEP), houveram maté-
rias publicadas como estagiária da assessoria da Instituição, 
depois, também como estagiária da assessoria de comuni-
cação, foram matérias publicadas para a Universidade Tec-
nológica Federal do Paraná (UTFPR). Depois do diploma em 
mãos, foram centenas de textos, pela Expopato, pela Feira 
Casa e Construção, pela Prefeitura de Pato Branco, pela Câ-
mara de Vereadores e pelas oportunidades de escrever so-
bre Pato Branco e sobre os pato-branquenses, que surgiram 
em projetos paralelos. 

Dos 19 anos que já dedico ao jornalismo, todos foram 
vividos com a existência do Diário do Sudoeste, ficando difí-
cil imaginar como será chegar a próxima semana sem a cos-
tumeira edição. Agradeço aos espaços cedidos, a parceria 
da equipe e a oportunidade de ser jornalista, por meio das 
páginas que chegaram à inúmeras famílias, comércios, ins-
tituições e indústrias. Cidade e Região perderão a leitura im-
pressa das notícias do presente que tornar-se-iam, nossa 
história. 

•Laiane Carniel é jornalista e carinhosamente escreveu 
voluntariamente na última edição impressa do 
Diário do Sudoeste.

Primeira ação do Jojoca foi no Natal de 2020
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Mercado livre de 
energia é alternativa 
viável para indústrias

Assessoria
A conta de energia é uma das 

que mais pesa no orçamento das 
indústrias, podendo representar 
até 40% dos custos de produção 
para alguns setores. Porém, tam-
bém há muitas alternativas dispo-
níveis para que o empresário con-
siga minimizar os impactos desses 
gastos. Uma delas é entrar no mer-
cado livre de energia.

Ao contrário do mercado tra-
dicional, em que o consumidor ad-
quire a energia de um único con-
cessionário, com tarifas reguladas, 
no mercado livre ele pode optar 
por diferentes fornecedores. Com 
a publicação da portaria 50/2022, 
do Ministério de Minas e Energia, 
que entra em vigor em 1º de janei-
ro de 2024, clientes com tarifas do 
grupo A (atendidos em média ten-
são) e qualquer demanda contra-
tada poderão optar pela compra 
de energia de qualquer supridor 
do Sistema Interligado Nacional. 
Dessa forma, também terão a li-
berdade de escolha e acesso a pre-

ços melhores. 
Para tirar dúvidas e explicar 

melhor como funciona essa es-
tratégia, o Conselho Temático de 
Energia da Federação das Indús-
trias do Paraná (Fiep) vai promo-
ver, entre junho e agosto, uma sé-
rie de eventos sobre o tema. Os 
encontros serão realizados nas Ca-
sas da Indústria espalhadas pelo 
Estado, em parceria com a Copel.

Os eventos começam nesta 
terça-feira (6/6), por Ponta Gros-
sa, seguindo para Irati (7/6) e 
Curitiba (13/6). Em julho, acon-
tecem em Maringá (10/7), Lon-
drina (11/7), Arapongas (12/7) e 
Apucarana (13/7). Já em agosto 
é a vez de Cascavel (8/8), Fran-
cisco Beltrão (9/8) e Pato Bran-
co (10/8). Haverá ainda um en-
contro em Guarapuava, em data a 
ser definida.

Mais informações podem ser 
obtidas pelo e-mail 
conselhotematico@sistemafiep.org.br

 Jaelson lucas/arquivo aen

Mercado livre permite aquisição de energia de diferentes fornecedores
Aline Vezoli
aline@diariodosudoeste.com.br

O projeto “Aquecendo Corações” está 
proporcionando para pacientes da Funda-
ção Sudoestina de Combate ao Câncer de 
Pato Branco cobertores para que possam se 
aquecer durante o interno.

A ação partiu de voluntários, com inicia-
tiva do Ateliê Maria de Pano que, em con-
junto com a Fundação, arrecadou recur-
sos para a confecção de cobertores de casal 
que, quando dobradas, se transformam em 
almofadas.

Quando o projeto foi iniciado, a inten-
ção dos voluntários era disponibilizar 100 
cobertores. No entanto, o número dobrou 
e, ao todo, 200 cobertores foram entregues 
para a Fundação e estão sendo repassados 
aos pacientes. O critério que está sendo se-
guido pelos administradores do local para a 
escolha dos pacientes beneficiados é a con-
dição social de cada um.

Atualmente, o local que também é co-
nhecido como Hospital do Câncer, atende 
22 municípios da região, sendo 15 municí-
pios do Sudoeste do Paraná e sete municí-
pios de Santa Catarina.

De acordo com Osmar Gabriel, presi-
dente do Conselho de Instituidores da Fun-
dação, aproximadamente 150 pacientes 
recebem os cuidados contra a doença dia-
riamente em serviços como radioterapia, 
quimioterapia, ambulatório, internamento e 
cirurgia. “É uma gama muito grande de pa-
cientes de toda a região”.

Agradecido por todo o apoio da popu-
lação, Osmar afirmou que o projeto foi pos-
sível graças aos chamados ‘amigos do cora-
ção’, “que são pessoas que contribuíram de 
todas as partes do país, colocando recursos 
nas nossas mãos para aumentar o número 
de cobertores confeccionados de 100 para 
200, então está dando um resultado muito 
grande na entrega aos pacientes”.

Doações
Gabriel destaca que a população pode 

ajudar a Fundação de diversas formas, a 
partir doações de comida para as geladeiras 
solidárias, com cestas básicas ou com auxí-
lio financeiro a partir de depósito bancário.

“Não importa como a pessoa possa nos 

ajudar. Nós nos encarregamos de entregar 
aos que precisam dentro da Fundação. En-
tão tem muitas formas de nos ajudar e toda 
a ajuda é bem-vinda”, afirma.

História
Em 2023 a Fundação Sudoestina de 

Combate ao Câncer completa 23 anos. A 
história do local teve início com a reunião 
de 43 pessoas que tinham como objetivo 
aproximar o tratamento do câncer da popu-
lação do Sudoeste do Paraná e Oeste de San-
ta Catarina.

Todas as formas de campanhas foram 
utilizadas para arrecadar recursos e dar an-
damento a obra. A população pode ajudar 
através da participação de festas nas cape-
las, doações, leilões, entre outros. Cada pes-
soa contribuía da forma que podia, alguns 
com menos e outros, como era o caso de 
empresários, com mais.

A campanha mais conhecida realizada 
pelo Hospital do Câncer foi a arrecadação 
de dinheiro em um garrafão. No total, 590 
garrafões foram distribuídos na região, en-
tre comércio e empresas, e todos podiam 
depositar moedas dentro.

O edifício onde hoje é o Hospital do Cân-
cer começou a ser construído no dia 5 de ja-
neiro de 1998, com a terraplanagem. A obra 
foi dimensionada dentro das necessidades da 
área de oncologia, sendo necessário a cons-
trução de salas para abrigar equipamentos 
destinados ao tratamento de câncer, como 
o acelerador linear, além de consultórios.

Todo o sistema necessário, dentro das 
normas técnicas determinadas pelos órgãos 
responsáveis, foi possibilitado através da 
contratação de um médico e uma arquite-
ta especializada na área hospitalar, para que 
tudo fosse finalizado e entregue no dia 29 
de dezembro de 2000.

Para celebrar os 25 anos da Fundação, 
a administração do local divulgou, em 2022, 
que uma ampliação seria realizada no edifí-
cio para sanar as necessidades, sendo que o 
elevador deve dar condições maiores de mo-
bilidade, tanto para os médicos e enfermei-
ros, quanto para os pacientes.                                         

O projeto engloba a ampliação do últi-
mo andar, colocação do elevador, ampliação 
da área administrativa e consultórios, audi-
tório e salas de pesquisa.

Cobertores são 
entregues a pacientes 
do Hospital do Câncer

Cobertores foram repassados ao hospital e, em seguida, entregues para os pacientes

Divulgação



3 e 4 de junho de 2023   diariodosudoeste.com.br A5



cidade
3 e 4 de junho de 2023   diariodosudoeste.com.br

A6

Aline Vezoli
aline@diariodosudoeste.com.br

Prestando atendimento 
a 140 crianças e adolescen-
tes, o Remanso da Pedreira 
segue ofertando atividades 
diferenciadas aqueles que 
frequentam o local, buscan-
do ofertar maiores oportu-
nidades para eles.

Anualmente, a entida-
de vem crescendo e, a par-
tir do auxílio da comunida-
de e de empresários locais, 
busca aumentar a gama de 
projetos ofertados para as 
crianças.

Pensando nisso, o 
próximo passo do Reman-
so da Pedreira é ofertar 
cursos para os adolescen-
tes que, ao completar 15 
anos, geralmente deixam 
de frequentar o local. Com 
a novidade, será possível 
mantê-los nas atividades 
e ofertar maior prepara-
ção nos anos que ante-
cedem o início da vida                 
profissional.  

“A gente quer fazer um 
bloco no Remanso, com 
salas melhores prepara-
das para os jovens”, afirma 
Cláudia Mohr, coordenado-
ra do Remanso da Pedreira, 
que complementa ser possí-
vel, com a continuidade do 
atendimento, fazer parce-
rias para colocar esses jo-
vens em cursos técnicos ou 
faculdade.

Atualmente, o Reman-
so da Pedreira conta com 
28 projetos e atende crian-
ças a partir dos seis anos. 
Grande parte dos desses 
projetos recebem apoio de 
voluntários, sendo que ape-
nas três projetos são cus-
teados pela entidade atra-
vés da Lei Rouanet e do FIA 
Municipal.

“O restante é por vo-
luntários. Eles não falham 
e, se acontece de não po-
der vir, marcam outro dia 
para que as crianças não fi-
quem sem atividades”, des-
taca a coordenadora.

O Remanso já deu o pri-
meiro passo para as novas 

salas com atividades para 
os jovens e, segundo Cláu-
dia, serão alocadas em um 
bloco já existente.

“É um bloco que já exis-
te e a gente utilizava para 
as crianças do turno da ma-
nhã, mas como ficou mui-
to pequeno, passamos es-
sas crianças para um bloco 
maior e agora queremos 
aproveitar esse espaço”,    
explica.

A primeira sala deve 
ser inaugurada ainda neste 
ano, sendo que já foi apro-
vada pela Vigilância Sani-
tária do município e deve 
ser destinada para aulas de 
culinária. Para as ativida-
des, será uma cozinha semi-
-industrial. “Nós já temos a 
chef que vai aplicar as ativi-
dades, ela é nossa voluntá-
ria, agora vamos partir para 
a captação de recursos e 
pedir ajuda”. Enquanto isso, 
a segunda sala também se-
gue sendo preparada e vai 
ser destinada para aulas de 

bordado e costura.
“Acreditamos que, pelo 

menos, uma sala de culi-
nária vamos inaugurar e 
para o próximo ano outras 
ações para que a gente con-
siga, porque cada sala tem 
um custo alto, temos que ir 
com calma, pensando bem 
em como fazer, queremos 
que tudo esteja pronto para 
o ano que vem.”

Cláudia destaca como 
incentivo a chance de po-
der dar continuidade ao 
trabalho realizado, que ini-
cia na primeira infância e 
“recebem todo o cuidado. 
A gente vai moldando as 
crianças com valores, com 
cuidados, com tudo de bom 
que a gente pode ensinar e 
transmitir, então poder dar 
continuidade no projeto 
até os 17 anos é muito im-
portante”, conclui, ao afir-
mar que quando as crian-
ças chegam aos 15 anos, 
querem algo a mais para 
aprender.

Assessoria
Na próxima segunda-

-feira (5) será promovido 
no Sesc de Pato Branco o 
bate-papo “Uma conver-
sa honesta sobre o luto”, 
um diálogo que abordará o 
tema a partir do ponto de 
vista da literatura. 

A conversa terá a pre-
sença da escritora Tatiana 
Lazzarotto, autora do livro 
“Quando as Árvores Mor-
rem”, sua obra de estreia, 
lançada pela editora Cla-
raboia, e da psicóloga Tua-
ni Savaris Felini da Silva. O 
evento é gratuito, e será re-
alizado a partir das 19h. A 
mediação será do jornalista 
Nelson da Luz Junior. 

Natural de São Louren-

ço do Oeste, Tatiana Lazza-
rotto apresenta uma obra 
construída a partir da no-
tícia de uma morte e o de-
senrolar de suas memórias. 
Escrito em prosa poética e 
narrado em primeira pes-
soa, “Quando as Árvores 
Morrem”, traz uma prota-
gonista que perde o pai de 
forma repentina e retorna 
a Província – cidade fictícia 
–, para atender aos desejos 
deixados por ele: recuperar 
a casa da família e garantir 
que a velha árvore do quin-
tal, já condenada, não seja 
derrubada.

Ao mesclar a experiên-
cia do luto com as memó-
rias de infância, a narrado-
ra relembra a trajetória do 

pai, que deixou a profis-
são de comerciante quan-
do ela e os irmãos eram 
crianças, para se transfor-
mar em Papai Noel profis-
sional. Tatiana é filha de 
Elio Lazzarotto, o Papai 
Noel do Brasil, que realiza-
va eventos em várias cida-
des pelo país, inclusive em 
Pato Branco. Elio morreu 
em 2018.

Além de apresentar a 
obra, o evento promoverá 
um debate sobre a experi-
ência do luto e seus desdo-
bramentos, com o suporte 
da psicóloga Tuani Savaris 
Felini da Silva, que tanto 
no estudo quanto na práti-
ca clínica, tem testemunha-
do tais vivências.

Divulgação

Remanso da Pedreira 
pretende aumentar faixa 
etária de atendimento

Remanso atende crianças entre 6 e 15 anos

Evento no Sesc debate luto a 
partir da literatura

Evento começa as 19h, no Sesc de Pato Branco

Divulgação
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Dados do Atlas 
Mundial da 
Obesidade 2023 
afirmam que 22,4% 
da população adulta 
do Brasil é obesa e 
a estimativa não é 
de que este número 
chegue a cerca de 
41% em 2035

Vanessa Brugnera 
saude@diariodosudoeste.com.br 

Considerado um dos 
maiores e mais crescentes 
problemas de saúde públi-
ca no Brasil e no mundo, 
a obesidade é porta de en-
trada para diversas com-
plicações graves de saú-
de. Em Pato Branco, uma 
iniciativa privada está há 
anos desenvolvendo um 
programa social que tem o 
objetivo de conscientizar 
sobre os perigos do exces-
so de peso e além de es-
timular boas práticas de 
saúde e bem-estar. 

Na 7ª edição, anuncia-
da recentemente, um exa-
me de imagem voltado à 
avaliação corporal deverá 
ampliar a perspectiva de 
tratamento, aumentando 
a consciência da condição 
pessoal de cada partici-
pante e levando a resulta-
dos mais completos, tanto 
em termos de emagreci-
mento, quanto de visão 
geral das necessidades de 
tratamento de saúde de 
cada um. 

Desafio de saúde
O Desafio Move 30 pro-

põe em uma dinâmica di-

vertida, emagrecer e ensi-
nar os participantes a ter 
hábitos de vida mais sau-
dáveis, além de estimular a 
realização de acompanha-
mento médico adequado e 
rotina de exames, não ape-
nas para controle da obesi-
dade, como para a manuten-
ção da saúde em geral. “Já 
ajudamos mais de 200 pes-
soas, nestes 7 anos de rea-
lização, e os integrantes do 
desafio são pessoas de di-
versos lugares, que se ins-
crevem no programa por 
que buscam realmente uma 
mudança de vida”, comen-
tou o educador físico espe-
cialista em emagrecimen-
to, Alexsandro Rodrigues da 
Silva, mais conhecido como 
Massinha. 

O mesmo explicou que 
a cada ano, o Desafio busca 
complementar a abordagem 
técnica trazendo atualida-
des, não apenas no que tan-
ge a questão da educação fí-
sica e nutrição, mas também 
em apresentar novas tecno-
logias capazes de ampliar 
o potencial de benefício do 
trabalho desenvolvido pelos 
profissionais. 

Neste contexto, a 7ª edi-
ção apresentou, como acrés-
cimo na atenção aos partici-
pantes, a realização de um 
exame de imagem capaz de 
analisar a composição cor-
poral do atleta e aumentar o 
benefício. 

Importância da 
análise corporal

O exame reconheci-
do como um dos mais com-
pletos em termos de análise 
corporal é o de densitome-
tria corporal. 

A médica radiologis-
ta da Clirads, Bianca da 

Cunha Lopes Hecke, conta 
que todos os participantes 
do programa Move 30 se-
rão submetidos ao exame 
de avaliação corporal por 
densitometria (DEXA) na 
semana que precede o iní-
cio do programa com in-
tuito de estudar os parâ-
metros necessários para 
programação das ativida-
des físicas e nutricionais. 
“O exame é realizado pelo 
aparelho de densitometria 
e dura cerca de 10 a 15 
minutos. Alguns cuidados 
antes da realização do exa-
me são necessários para 
melhor acurácia diagnós-
tica, os quais são infor-
mados na hora do agenda-
mento”, disse.

Bianca destacou ain-
da que a avaliação corpo-
ral por densitometria é um 
exame auxiliar para médi-

cos que tratam doenças me-
tabólicas, medicina esporti-
va, doenças crônicas e risco 
de fraturas.

Diagnóstico e 
tratamento

Segundo as posições 
oficiais da Sociedade inter-
nacional de Densitometria 
Clínica, as principais indica-
ções para avaliação corpo-
ral por DEXA são: 

- Pacientes com diag-
nóstico de obesidade em tra-
tamento clínico (dieta, medi-
camentos) ou submetidos a 
cirurgia bariátrica com per-
da ponderal maior de 10% 
(avaliar gordura corporal e 
massa magra); 

- Pacientes em risco 
para sarcopenia ou confir-
mação diagnostica de fra-
queza muscular (avaliar 
quantidade de massa magra 
muscular); 

- Pacientes em uso crô-
nico de antirretrovirais 
(avaliação de lipodistrofias 
e distribuição da gordura 
corporal); 

- Atletas ou qualquer in-
divíduo como parte da ava-

liação do estado nutricional 
e planejamento de interven-
ções (perda ou ganho de 
peso).

“Além disso, a avalia-
ção corporal por DEXA mos-
tra um dado importante na 
avaliação do risco de desen-
volver doenças cardiovascu-
lares e resistência a insuli-
na que é o VAT, medida da 
gordura visceral”, ressaltou 
a radiologista.

Bianca explicou que o 
cálculo do Fat Mass Index é 
uma ferramenta com valo-
res estabelecidos para am-
bos os sexos. “Trata-se de 
uma análise muito mais pre-
cisa que o IMC, já que este 
último leva em considera-
ção o peso total e a altura 
do paciente e o FMI leva em 
consideração a quantidade 
de gordura em relação a al-
tura do paciente”.

Bioimpedância x 
densitometria 

Já há alguns anos, exa-
mes que auxiliam os mé-
dicos a avaliar com maior 
precisão a composição cor-
poral dos pacientes vêm 

utilizado com maior frequ-
ência e sua eficácia acabou 
por aumentar a populariza-
ção dos exames, sendo tam-
bém muito realizado o exa-
me de bioimpedância. 

Para explicar a diferen-
ça entre os tipos de exames 
e seus benefícios, a médi-
ca radiologista explicou as 
características de cada um. 
“O exame de bioimpedân-
cia é realizado através da 
emissão de impulsos elétri-
cos e permite avaliação da 
quantidade de água corpo-
ral, massa gorda e massa li-
vre de gordura, porém, esse 
método apresenta limita-
ções relacionadas a variabi-
lidade entre os aparelhos”, 
destacou. 

A médica conta que “já 
a composição corporal por 
DEXA utiliza raios x em bai-
xíssima dosagem permitin-
do avaliação mais precisa 
dos diferentes componentes 
presentes no corpo huma-
no: conteúdo mineral ósseo, 
gordura corporal e massa 
magra, tornando-se o méto-
do padrão ouro para avalia-
ção nutricional”, concluiu.

Precisa emagrecer?  Descubra como o exame 
de densitometria corporal pode ajudar

Exame de densitometria corporal é utilizado por médico de diversas especialidades para auxiliar no diagnóstico de doenças
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Os preparativos para a Fogueira 2023, em 
São João, estão a todo vapor. O município já 
apresentou a programação de um dos mais tra-
dicionais eventos juninos da região e que, anu-
almente, recebe milhares de visitantes.
O evento, que acontece em conjunto com 

as festividades de aniversário, deve iniciar no 
dia 16 de junho com apresentações típicas ju-
ninas, artistas locais e jantar feito pelo grupo 
Cordeiro Sudoeste.
Neste ano, a famosa fogueira terá 50 me-

tros de altura e será acesa no dia 24 de junho. 
Dentro da programação está também o concur-
so de carrinho de rolimã e o festival da canção 
(Festicasa).

Assessoria
Está em análise pelo Institu-

to Nacional de Propriedade Indus-
trial (INPI) mais uma invenção de-
senvolvida por pesquisadoras da 
Universidade Federal da Frontei-
ra Sul (UFFS) campus de Realeza. 
O depósito do pedido de patente 
é sobre quatro formulações de ali-
mentos, todas destinadas a aten-
der as necessidades nutricionais 
de pacientes com doença renal 
crônica. O protocolo da invenção 
“Composições alimentícias hipos-
 sódicas” junto ao INPI foi realizado 
no mês de maio pela Agência In-
ternacionalização e Inovação Tec-
nológica (AGIITEC) da UFFS, por 
meio do Departamento de Proprie-
dade Intelectual (DEPI/NIT).
A pesquisa buscou desen-

volver produtos alimentícios que 
proporcionassem satisfação no 
momento da alimentação para 
pacientes com doença renal crô-
nica, mas que também atendes-
sem diferentes demandas nutricio-
nais. “Frequentemente, observa-se 
a presença de distúrbios nutricio-
nais na população acometida por 

esta doença, já que na dieta desses 
pacientes há restrição, por exem-
plo, do uso de sal de cozinha, de 
alguns tipos de frutas e legumes e 
da quantidade de proteína”, expli-
ca a professora Jucieli Weber, uma 
das coordenadoras do estudo.
A doença renal crônica é carac-

terizada pela perda lenta, progres-
siva e irreversível da capacidade 
dos rins em filtrar o sangue. A do-
ença tem diferentes estágios evo-
lutivos, o que exige dietas especí-
ficas para amenizar os distúrbios, 
bem como auxiliar na preservação 
da função renal. “A terapia nutri-
cional para este paciente é dividi-
da em três importantes momentos: 
tratamento conservador, trata-
mento dialítico e interdialítico. Em 
cada uma delas há a necessidade 
de evitar a sobrecarga do siste-
ma renal, assim como a desnutri-
ção do paciente”, comenta Jucieli.
De acordo com a professora 

Fernanda Oliveira Lima, que tam-
bém integra a pesquisa, para a cria-
ção dos produtos foram realizadas 
análises laboratoriais de composi-
ção nutricional e de bromatologia, 

ciência específica que analisa os 
alimentos de forma detalhada, de-
terminando a composição quími-
ca, valor nutricional e energético, 
propriedades físicas e seus efeitos 
no organismo. “Os cálculos para as 
formulações levam em considera-
ção as quantidades de sais mine-

rais, como sódio, potássio, fósforo, 
além de quantidade de proteína, 
energia e vitaminas que podem se 
adequar estrategicamente à die-
ta e nas diferentes fases da do-
ença renal crônica”, detalhou.
A ideia para o desenvolvimen-

to dos produtos surgiu a partir do 

trabalho de conclusão de curso da 
nutricionista formada pela UFFS, 
Jéssica Aparecida Saggiorato Chi-
coski, que conviveu com pacientes 
com doença renal crônica. O tra-
balho também contou com a parti-
cipação da egressa Thaiane da Sil-
va Rios. “Por anos, acompanhei a 
dificuldade de adaptação dos pa-
cientes a uma dieta restritiva. Des-
sa forma, pensamos em desenvol-
ver alimentos que fossem gostosos 
e respeitassem as demandas nutri-
cionais de cada fase da doença, o 
que poderia melhorar a qualida-
de de vida dos pacientes”, lembrou 
Jéssica.
O chefe do Departamento de 

Propriedade Intelectual, Ilson dos 
Santos, explicou o trâmite padrão 
adotado pelo INPI. “Todo pedido 
de patente tem como primeira fase 
o período de sigilo interno, contu-
do, já existe uma expectativa de 
direito e com isso permite iniciar 
diálogos com interessados na tec-
nologia para parcerias, mais pes-
quisas e desenvolvimento (P&D), 
ampliando o nível de maturidade 
da tecnologia”, detalhou.

Assessoria
 A Secretaria Municipal de 

Meio Ambiente e Bem-Estar Ani-
mal de Francisco Beltrão está ali-
nhando uma importante parceria 
com o 16º Esquadrão de Cavalaria 
Mecanizado, sobre a gestão de re-
síduos sólidos. A primeira reunião 
para tratar do assunto aconteceu 

nesta semana.
De acordo com Vilmar Rigo, 

diretor da secretaria, o objetivo é 
de que todos os tipos de resídu-
os gerados pelo efetivo do Exér-
cito de Beltrão tenham sua des-
tinação adequada e dentro das 
normas ambientais. O grupo que 
esteve presente na secretaria, 

participando da reunião, dará se-
quência ao projeto junto ao co-
mando e ao efetivo.
Foram debatidas questões 

sobre a legislação vigente, como 
realizar a separação dos diferen-
tes tipos de resíduos e a destina-
ção adequada de cada um. Outra 
proposta tratada com o Exército é 

relacionada a adoção da compos-
tagem, que deverá ser realizada 
pelos militares com acompanha-
mento de técnicos ambientais. 
Neste sistema o lixo orgânico é 
transformado em adubo natural.
Rigo informa ainda que ou-

tro assunto foi sobre os resíduos 
que serão gerados durante a tra-

dicional Festa Junina promovida 
pelo Exército. 
A festa reúne milhares de 

pessoas e consequentemente 
gera um volume elevado de lixo 
e de recicláveis. Neste caso tam-
bém será realizado um trabalho 
especial para a destinação destes 
materiais.

Prefeitura e Exército firmam parceria na área de resíduos

Pesquisadoras da UFFS de Realeza desenvolvem alimentos para 
pacientes com doença renal crônica

ARIEL TAVARES/UFFS

Produtos alimentícios desenvolvidos atendem diferentes demandas 
nutricionais de pacientes com doença renal crônica

Fogueira de São João 
tem programação 
definida

DOUGLAS NUNES / RÁDIO SÃO JOÃO                                               

Confira a programação completa:
16 de junho: festa com quadrilhas, comidas típicas, 
                         artistas locais e Cordeiro Sudoeste;
17 de junho: Festa junina, comidas típicas e show locais;
18 de junho: Concurso carrinho de rolimã;
20 e 21 de junho: Eliminatórias da Festicasa;
22 de junho: Final do Festicasa;
24 de junho: Shows com Terra Celta, Brenno e Matheus 
                        e Atitude 67;
25 de junho: Shows com Munhoz e Mariano, 
                         Leo e Raphael e Banda Biografia.

Nesse ano, a famosa 
fogueira de São João 
deve ter 50 metros 
de altura
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No Dia Mundial do Leite, o Pa-
raná conheceu o melhor queijo 
do Estado: o Parmesão da Frime-
sa, de Marechal Cândido Rondon, 
foi o grande vencedor do Prêmio 
Queijos do Paraná. Outros 98 con-
correntes, entre 323 inscritos, le-
varam uma medalha para casa: 28 
obtiveram medalha de bronze, 30 
ganharam a de prata, 30 conquis-
taram a de ouro e 10 a medalha 
super ouro. Os produtos foram jul-
gados e classificados na quinta-fei-
ra (1º), em um grande evento no 
Museu Oscar Niemeyer, em Curiti-
ba. Do Sudoeste, 10 queijarias fo-
ram premiadas.

Dos 10 queijos que receberam 
a premiação de super ouro, qua-
tro foram para Santana do Itararé 
(três variedades de Leomar Melo 
Martins e um do Queijo da Célia) 
e dois para Cantagalo, da Tia Nena 
Produtos Coloniais. Os municípios 
de Palmeira (Cooperativa Agroin-
dustrial Witmarsum), Marechal 
Cândido Rondon (Frimesa), Nova 
Laranjeiras (Queijos Serra Dos Ma-
cacos) e Diamante do Oeste (Pro-
dutos Elis) levaram uma medalha 
cada.

O prêmio tem como objeti-
vo tornar a qualidade dos queijos 
do Estado mais conhecidas e va-
lorizadas junto ao mercado e aos 
consumidores. Durante o segundo 
semestre do ano passado e o iní-
cio deste ano dezenas de ações de 
qualificação foram realizadas jun-
to aos agricultores. Os jurados 
também receberam uma formação 
de quatro etapas para garantir um 
julgamento justo. Agora, os vence-
dores poderão ostentar os selos 
das medalhas nas embalagens de 
seus produtos.

A avaliação dos queijos acon-
teceu em três fases, todas no 
MON. Mesmos aqueles que não 
receberam medalhas vão receber 
uma avaliação técnica dos jurados 
para que possam melhorar ainda 
mais a qualidade do seu produto.

Valorização 
O secretário de Agricultura e 

Abastecimento, Norberto Orti-
gara, que comandou o evento de 
entrega dos títulos, disse que o 
prêmio contribui para valorizar 
a cadeia de produção de leite no 
Estado, no sentido de estimular 
orientar e qualificar a produção. 
Com 4,5 bilhões de litros de lei-
te produzidos, o Paraná é o se-
gundo maior produtor de leite 
do País. O leite é o quarto pro-
duto em Valor Bruto de Produ-
ção (VBP) do Estado, com abran-
gência de R$ 9 bilhões. São mais 
de 100 mil produtores envolvi-
dos com essa atividade espalha-
dos pelos 399 municípios.

“O Paraná recebe neste mo-
mento grandes investimentos na 
indústria do leite, visando prepa-
rar o Paraná para se apresentar 
mundialmente. Mas nós estamos 
valorizando os pequenos. Aque-
le que tem um bom produto, com 
receita de família, estão qualifi-
cando seus produtos para se tor-
nar mais competitivo no mercado. 
Agora vão ofertar queijos premia-
dos”, afirmou.

Natalino Avance de Souza, 
presidente do IDR-Paraná, refor-
çou que o Paraná é referência na 
produção de leite graças à  qua-
lidade e capacidade do produ-
tor rural. “Esta edição do prêmio 
mostrou que o Paraná não deve 
nada para outros estados na qua-
lidade do queijo. Um produto que 
agrega valor ao leite e gera renda 
ao agricultor. Este prêmio é uma 
forma de mostrar essa qualidade 
e incentivar o produtor para ala-
vancar o mercado de queijos no 
Estado”, complementou.

Ele também ressaltou que o 
IDR-Paraná tem empenhado gran-
de esforço na capacitação e no 
apoio às agroindústrias do Esta-
do. “Nesses nove meses de pre-
paração para o prêmio tivemos 
mais de 75 agroindústrias capa-
citadas. Fizemos todo um traba-
lho para apoiar o agricultor rural, 
principalmente o pequeno agri-
cultor, e com certeza entregaram 
um produto com mais qualidade 
hoje para os mercados e a popu-
lação”, ressaltou.

O presidente da Federação 

da Agricultura do Paraná (FAEP), 
Ágide Menegette, também des-
tacou a importância do prêmio 
para o setor. “Isso não começou 
agora. Começou lá atrás, quan-
do começamos a trabalhar para 
acabar com a febre aftosa. Esta-
mos coroando um trabalho cons-
truído ao longo do tempo. Sabe-
mos que o trabalho para chegar 
no queijo não é fácil e é neces-
sário valorizar este produtor ru-
ral”, afirmou.

“O que temos de produção no 
Paraná não perde para nenhum 
Estado do Brasil. Tivemos quei-
jo nosso premiado em concurso 
na França. O que estava faltando 
era unir as instituições para mos-
trar o que é produzido no Paraná, 
mostrar todo esse trabalho que é 
feito e que estamos premiando. É 
uma vitrine para que o Brasil veja, 
conheça e consumia os prêmios 
do Paraná”, completou o diretor-
-superintendente do Sebrae-PR, 
Vitor Tioqueta.

Dez queijarias 
do Sudoeste 

são premiadas 
no Queijos do 

Paraná

Gilson de Abreu/Aen

Representantes do Sudoeste premiados 
Medalha de Ouro
Queijo Provolone Fresco defumado - laticínio daniel 
Colle - Verê

Medalha Prata
Queijo Colonial Temperado ao Vinho - Marildo Attilio 
Capra - Francisco beltrão

Queijo Provolone - Queijaria duo sorelle - santo Antônio do 
sudoeste

Queijo Provolone Fresco defumado - laticínio latco - realeza 

Queijo Tipo Frescal - Queijaria Artesanal são bento - Pinhal de 
são bento

Queijo Trufado - Produtos eliane - dois Vizinhos

Queijo Trufado - Maristela Gaio - são Jorge d’oeste

Medalha Bronze
Queijo Colonial são bento - Queijaria são bento - Chopinzinho

Queijo Minas Frescal - laticínio latco - realeza

ricota Prensado Fresca - Queijaria santo Antônio - santo 
Antônio do sudoeste

Premiação foi realizada no Dia Mundial do Leite
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Governo do Paraná 
repassou R$ 1,14 
bilhão aos 399 
municípios em maio
AEN

O Governo do Paraná, por meio da Secre-
taria da Fazenda, repassou no mês de maio 
R$ 1,14 bilhão aos municípios paranaenses. 
Os recursos referem-se à parcela da arreca-
dação de impostos do Paraná cuja transfe-
rência ao nível municipal é estabelecida pela 
Constituição.

O Estado mantém os repasses habitu-
ais aos 399 municípios, mesmo com a queda 
na receita de Imposto Sobre Operações Rela-
tivas à Circulação de Mercadorias e Serviços 
de Transporte Interestadual, Intermunicipal e 
de Comunicação (ICMS) verificada no primei-
ro quadrimestre de 2023 em relação ao mes-
mo período do ano passado. A redução foi um 
reflexo da redução das alíquotas sobre com-
bustíveis, energia elétrica e telecomunicações, 
aprovada pelo Congresso em junho de 2022.

“Apesar dos impactos na arrecadação do 
ICMS, a Secretaria da Fazenda tem adotado 
uma gestão prudente dos recursos para ga-
rantir o cumprimento das responsabilidades 
do governo e o atendimento às demandas da 
população”, diz o secretário da Fazenda, Renê 
Garcia Júnior.

Os repasses aos municípios são revertidos 
mensalmente em serviços públicos prestados à 
população nas áreas da saúde, educação, segu-
rança pública, transporte e infraestrutura.

“Os recursos são essenciais para que os 
municípios promovam o desenvolvimento lo-
cal e garantam a prestação de serviços públi-
cos essenciais. A distribuição justa e equitati-
va dos repasses constitucionais é fundamental 
para estimular a igualdade entre os municí-
pios, fortalecer o federalismo fiscal e contri-
buir para o crescimento das diferentes regiões 
do estado”, diz Renê Garcia.

Do montante repassado, R$ 794,8 mi-
lhões correspondem à parte do ICMS que 
cabe aos municípios. O valor representa 25% 
do arrecadado pelo Estado com este imposto. 
Dos repasses referentes ao ICMS, é importan-
te destacar que 20% são destinados ao Fundo 
de Manutenção e Desenvolvimento da Educa-
ção Básica (Fundeb). Essa alocação de recur-
sos contribui diretamente para a manutenção 
e o desenvolvimento da educação básica, ga-
rantindo investimentos nas escolas e melho-
rias na qualidade da educação oferecida às 
crianças e aos jovens.

Além disso, foram destinados aos municí-
pios R$ 343,4 milhões provenientes do Impos-
to sobre Propriedade de Veículos Automotores 
(IPVA), referentes aos pagamentos da última 
parcela do imposto no ano de 2023. Também 
foram repassados recursos do Fundo de Ex-
portação (R$ 6,5 milhões) e royalties do petró-
leo (R$ 172,2 mil), arrecadados pelo Estado.

De janeiro a maio de 2023, o Governo do 
Estado repassou R$ 5,96 bilhões aos municí-
pios paranaenses.

Legislação 
As transferências de recursos aos muni-

cípios são feitas de acordo com os Índices de 
Participação dos Municípios (IPM), e seguem 
as regras constitucionais. Os índices são cal-
culados anualmente, e levam em consideração 
uma série de critérios estabelecidos pelas leis 
estaduais. Cada ajuste no índice é então aplica-
do no ano subsequente.

Desta forma, busca-se assegurar uma dis-
tribuição justa e equitativa dos recursos, de 
modo a atender às necessidades específicas de 
cada município e promover o desenvolvimento 
regional de maneira adequada. A abordagem 
garante uma base sólida para a distribuição 
dos recursos, além de promover a eficiência na 
aplicação dos recursos públicos.

Assessoria
A Escola do Teatro Bolshoi no Brasil 

realizou, na segunda-feira (29), uma pré-
-seleção em São Lourenço do Oeste para 
crianças e jovens, que praticam dança 
ou não, poderem ter uma chance de se-
rem descobertas. Aberta a participação 
regional, a pré-seleção teve mais de 50 
inscrições.

Cinco crianças de São Lourenço do 

Oeste passaram para a fase nacional, que 
será realizada nos dias 6 e 7 de outubro 
em Joinville (SC). Elas concorrerão a uma 
bolsa de estudos de 100% na Escola Bol-
shoi em Joinville. A Escola do Teatro Bol-
shoi já formou 432 bailarinos, sendo que 
70% atuam na área da dança pelo Brasil 
e exterior.

Davi Luiz Brazzo, 8 anos, está entre 
as cinco crianças selecionadas. Ele é alu-

no do Instituto Cultural e foi o único me-
nino a passar para a seleção nacional. 
Para Jader Ioris, presidente do Instituto 
Cultural, é a primeira vez que o Bolshoi 
realiza uma pré-seleção no município, o 
que fomenta a cultural e valoriza o traba-
lho dos profissionais da autarquia. Para 
ele, ter um aluno selecionado é motivo de 
orgulho e prova que o trabalho está sen-
do bem feito.

Aluno do Instituto Cultural é selecionado para etapa 
nacional do Bolshoi

Assessoria
O Instituto Água e Terra (IAT) divul-

gou na sexta-feira (2) o resultado da ação 
de fiscalização contra desmatamento ilegal 
na região Sudoeste do Paraná. Foram emiti-
dos 125 Autos de Infração Ambiental (AIA) 
com aplicação de multas no valor de R$ 
3.088.850,00. A área embargada totalizou 
328,56 hectares, com interdição comple-
ta das propriedades para qualquer ativida-
de econômica, além de o responsável ficar 
obrigado a regenerar o que foi desmatado.

A operação de campo ocorreu entre 
os dias 21 e 28 de maio e contou com 
agentes fiscais, profissionais do Núcleo de 
Inteligência Geográfica e da Informação 
(NGI) do IAT, e da Divisão de Fiscalização 
(DFI) dos escritórios regionais do órgão 
ambiental de Campo Mourão, Cianorte, 
Cornélio Procópio, Foz do Iguaçu, Londri-
na, Maringá, Paranavaí, Umuarama, União 
da Vitória e Francisco Beltrão.

“Fizemos uma força-tarefa nos pontos 
de alerta de Francisco Beltrão e região. Ti-
vemos o apoio do Batalhão de Polícia Mi-
litar de Operações Aéreas (BPMOA) com 
o uso do helicóptero para facilitar o des-
locamento para as propriedades mais dis-
tantes da área central”, afirmou o gerente 
regional do IAT em Maringá e coordena-

dor-geral da operação, Antônio Carlos Ca-
valheiro Moreto.

A operação contou ainda com o su-
porte de caminhões do IAT, que foram uti-
lizados para a apreensão de cargas, pro-
dutos, subprodutos e outras ferramentas 
utilizadas para o desmatamento.

Segundo o gerente de Monitoramento 
e Fiscalização do IAT, Álvaro César Góes, o 
resultado da fiscalização no Sudoeste foi 
bem expressivo. O foco das próximas ope-
rações, destacou, será em pequenas pro-
priedades rurais. “A região Sudoeste con-
centra pequenas propriedades rurais, que 
também estão sendo monitoradas por sa-
télite e serão alvo de fiscalização. Há mais 
de 500 alertas de desmatamento apenas 
nessa região do Paraná”, disse.

Pelo alto
A fiscalização aérea, por satélite e ae-

ronaves, ocorre em todo o Estado. Desde 
outubro de 2020, por meio de um convê-
nio entre o IAT e o Batalhão da Polícia Mi-
litar de Operações Aéreas (BPMOA), equi-
pes fazem sobrevoos com helicóptero 
Falcão 09. Assim, o órgão fiscalizador e a 
PM conseguem atender aos 21 escritórios 
regionais do IAT espalhados pelo Paraná. 
As coordenadas são definidas e laudos téc-

nicos produzidos pelo NGI.
Nos documentos emitidos pelo NGI 

constam informações sobre a legalidade do 
desmatamento (se havia autorização), se já 
houve autos de infração ambiental lavrados 
no local, domínio do imóvel, forma de aces-
so, características da vegetação original, 
data e área do desmate, sobreposição com 
áreas especialmente protegidas e de preser-
vação permanente. O material aponta, ain-
da, agravantes, como uso de fogo e presen-
ça de espécies especialmente protegidas, o 
que impacta diretamente no valor da multa.

Atualmente são monitorados alertas 
das plataformas Mapbiomas e Global Forest 
Watch. As imagens de satélite utilizadas, 
além das disponíveis no Google Earth, são 
as PlanetScope, com resolução espacial de 
3 metros e que são capturadas diariamente.

O NGI recebeu 4.688 alertas de des-
matamento entre 2019 e 2023, que cor-
responde a 20.081 hectares paranaenses 
desmatados – aproximadamente 20 mil 
campos de futebol. De acordo com o ge-
rente de fiscalização, o IAT já autuou mais 
de 50% das áreas desmatadas, ou seja, 
10.573 hectares foram embargados. “Es-
tamos atentos para qualquer ação ilegal 
que busque prejudicar o bioma paranaen-
se”, ressaltou Góes.

IAT aplica mais de R$ 3 milhões 
em multas por desmatamento 
ilegal no Sudoeste

Foram emitidos 125 Autos de Infração Ambiental (AIA) com aplicação de multas no valor de R$ 3.088.850,00

Divulgação iaT



Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % dez jan fev mar abr mai ano 12m 

INPC (IBGE) 0,69 0,46 0,77 0,64 0,64 - 2,42 3,83

IPCA (IBGE) 0,62 0,53 0,84 0,71 0,61 - 2,72 4,18

IPCA-15 (IBGE) 0,52 0,55 0,76 0,69 0,57 0,51 3,12 4,07

IPC (FIPE) 0,54 0,63 0,43 0,39 0,43 - 1,89 4,52

IGP-M (FGV) 0,45 0,21 -0,06 0,05 -0,95 -1,84 -2,58 -4,47

IGP-DI (FGV) 0,31 0,06 0,04 -0,34 -1,01 - -1,26 -2,57

IPA-DI (FGV) 0,32 -0,19 -0,04 -0,71 -1,56 - -2,49 -5,19

IPC-DI (FGV) 0,35 0,80 0,34 0,74 0,50 - 2,40 3,44

INCC-DI (FGV) 0,09 0,46 0,05 0,30 0,14 - 0,95 7,18

mar abr mai
TJLP (%) 7,37 7,28 7,28
Sal. mínimo 1.302,00 1.302,00 1.320,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

28/3 a 28/4 0,6742 0,6742 0,1733
1/4 a 1/5 0,5825 0,5825 0,0821
2/4 a 2/5 0,5825 0,5825 0,0821
3/4 a 3/5 0,6099 0,6099 0,1094
4/4 a 4/5 0,6102 0,6102 0,1097
5/4 a 5/5 0,6112 0,6112 0,1106
6/4  6/5 0,6113 0,6113 0,1107
7/4 a 7/5 0,5839 0,5839 0,0835
8/4 a 8/5 0,5839 0,5839 0,0835
9/4 a 9/5 0,6114 0,6114 0,1108
10/4 a 10/5 0,6489 0,6489 0,1482
11/4 a 11/5 0,6490 0,6490 0,1483
12/4 a 12/5 0,6490 0,6490 0,1483
13/4 a 13/5 0,6490 0,6490 0,1483
14/4 a 14/5 0,6117 0,6117 0,1111
15/4 a 15/5 0,5844 0,5844 0,0840
16/4 a 16/5 0,6120 0,6120 0,1114
17/4 a 17/5 0,6495 0,6495 0,1488
18/4 a 18/5 0,6499 0,6499 0,1492
19/4 a 19/5 0,6499 0,6499 0,1492
20/4 a 20/5 0,6498 0,6498 0,1491
21/4 a 21/5 0,6126 0,6126 0,1120
22/4 a 22/5 0,6126 0,6126 0,1120
23/4 a 23/5 0,6501 0,6501 0,1494
24/4 a 24/5 0,6778 0,6778 0,1769
25/4 a 25/5 0,6767 0,6767 0,1758
26/4 a 26/5 0,6774 0,6774 0,1765
27/4 a 27/5 0,6777 0,6777 0,1768
28/4 a 28/5 0,6503 0,6503 0,1496
1/5 a 1/6 0,7158 0,7158 0,2147
2/5 a 2/6 0,7435 0,7435 0,2423

TR MÊS % ano 12 m

Abril/23 0,0821 0,61 2,04
Maio/23 0,2147 0,83 2,09

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 MAR ABR %m %ano %12m

Paraná 2.226,95 2.230,41 0,16 0,51 9,00
Norte 2.164,99 2.139,97 -1,16 -1,90 4,76
Noroeste 2.235,14 2.240,44 0,24 0,94 10,12
Oeste 2.265,04 2.269,07 0,18 0,62 8,38

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 137,00 -1,4% -0,7%
Ponta Grossa 126,00 -2,3% -5,3%
Maringá 127,00 -2,3% -4,5%
Cascavel 126,00 -2,3% -5,3%
Sudoeste 127,00 -3,1% -5,9%
Guarapuava 127,00 -3,1% -5,9%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 60,00 0,0% -13,0%
Sudoeste 54,00 0,0% -10,0%
Cascavel 52,00 0,0% -10,3%
Maringá 51,00 0,0% -10,5%
Ponta Grossa 52,00 0,0% -13,3%
Guarapuava 52,00 0,0% -13,3%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 99,00 0,0% 0,0%
Ponta Grossa 94,00 0,0% 0,0%
Maringá 92,00 0,0% 0,0%
Cascavel 94,00 0,0% 0,0%

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/23 1.352,50 23,00 1,1% -4,1%
ago/23 1.262,50 18,50 0,1% -7,0%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/23 609,00 16,50 0,8% 5,0%
set/23 535,50 11,25 1,2% 2,8%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

jul/23 397,80 -3,60 -1,1% -7,0%
ago/23 392,00 -2,50 -1,5% -7,1%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

jul/23 619,00 8,25 0,5% 1,6%
set/23 632,25 8,00 0,4% 1,9%

Ações % R$

Petrobras PN +0,82% 27,18 
Vale ON +4,37% 68,01 
ItauUnibanco PN +1,72% 27,16 
Bradesco PN +1,62% 16,02 
Via ON -9,56% 2,27 
Magazine Luiza ON -4,93% 3,86 
Cosan ON +7,96% 16,54 
Azul PN +4,76% 18,70

INDICE BOVESPA 

Alta: 1,82% 112.558 pontos

Volume negociado: R$ 28,69 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A primeira cota do Imposto de Renda de  2023
(base 2022) vence em 31/05, ainda sem a incidência de
juros.

MÊS TAXA SELIC
Fev/23 0,92%
Mar/23 1,17%

MÊS TAXA SELIC
Abr/23 0,92%
*Mai/23 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 02/06/23

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 02/06/23

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 02/06/23

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA: MAIO A DEZEMBRO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice abr mai jun
INPC (IBGE) 1,0436 1,0383 -
IPCA (IBGE) 1,0465 1,0418 -
IGP-M (FGV) 1,0017 0,9783 0,9553
IGP-DI (FGV) 0,9875 0,9743 -
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Abril/23 0,5825 2,64 8,33
Maio/23 0,7158 3,38 8,38

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Abril/23 0,5825 2,64 8,33
Maio/23 0,7158 3,38 8,38

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 120,27 -0,6% -2,9% -5,0% 121,00 121,70 

MILHO saca 60 kg 47,37 -1,2% 0,2% -11,7% 50,00 50,00 

TRIGO saca 60 kg 66,45 0,0% -0,6% -8,5% 68,00 66,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 248,51 0,0% 4,8% -26,0% - 240,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 183,52 0,0% -1,4% -23,7% - 190,00 

BOI GORDO arroba, em pé 240,57 -0,1% -4,6% -9,9% 255,00 255,00 

SUÍNO kg, vivo 5,85 0,2% -3,5% -4,7% 5,30 4,80 

ERVA MATE arroba 23,88 0,0% 0,0% -2,3% - 23,00 

PREÇO AO PRODUTOR 02/06/23

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 02/06 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.241,00 0,71% 0,73%
Boi gordo (2) 248,30 1,80% 2,08%
Café (3) 993,37 -0,56% 0,23%
Algodão (4) 407,68 -0,14% -0,87%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 02/06/23

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 02/06/23
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/23 180,30 -2,75 -0,7% -5,4%
set/23 177,70 -2,55 -1,0% -4,8%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

110.905 110.333 108.967 108.335 110.564 112.558

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

26/05 29/05 30/05 31/05 01/06 02/06

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - var. dia

02/06 R$ 312,40 /grama -2,63%

DÓLAR COMERCIAL
Baixa: 1,06% Var. junho: -2,37%

Compra R$ 4,952
Venda R$ 4,953

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Baixa: 1,57% Var. junho: -2,75%

Compra R$ 4,9552
Venda R$ 4,9558

DÓLAR PARALELO
Baixa: 1,13% Var. junho: -2,06%

Compra R$ 4,86
Venda R$ 5,24

DÓLAR TURISMO
Baixa: 1,14% Var. junho: -2,06%

Compra R$ 4,86
Venda R$ 5,22

EURO
Baixa: 1,84% Var. junho: -2,10%

Compra R$ 5,3135
Venda R$ 5,3146

EURO TURISMO
Baixa: 1,57% Var. junho: -1,75%

Compra R$ 5,10
Venda R$ 5,63  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0355
Libra esterlina R$ 6,18
Peso argentino R$ 0,021

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 139,78
Libra esterlina 0,80
Euro 0,93

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/23 86,05 -0,37 3,2% 7,1%
out/23 82,82 0,51 2,2% 2,1%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 33.762,76 +2,12
Londres 7.607,28 +1,56
Frankfurt 16.051,23 +1,26
Tóquio 31.524,22 +1,21

Segurados Especiais
Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas receitas
brutas das produções rurais

Assalariado
Até um salário mínimo (R$ 1.320,00) 7,5%

De R$ 1.302,01 a R$ 2.571,29 9%

De R$ 2.571,30 a R$ 3.856,94 12%

De R$ 3.856,95 a R$ 7.507,49 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor
da taxa para cada intervalo de salário, e depois somar os
va lores obtidos. 

Autônomo e Facultativo 
Valor mínimo R$ 1.320,00 20% R$ 264,00
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físicas e o
FACULTATIVO podem contribuir com 11% sobre o salário mín-
imo. Donas de casa de baixa renda podem recolher sobre 5%
do salário mínimo. PRAZO PAGAMENTO: consulte o INSS

Grupo 1 R$ 1.731,02 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.798,60 
Serviços administrati vos,
do  mésticos e ge  rais, ven -
dedores e traba lhadores de
reparação.

Grupo 3 R$ 1.859,19 
Trab. produção de bens e
ser viços industriais
Grupo 4 R$ 1.999,02 
Técnicos nível médio.
* Validade: 01/01/23 a
31/12/23

SAL. MÍNIMO PARANÁ

Empregados Domésticos
Seguem tabela e regras dos Assalariados (ao lado, com o
empregador pagando 20%, mas desconta a contribuição que
seria do empregado, calculada conforme a faixa salarial.

MEI - Microempreendedor Individual 
Valor mínimo R$ 1.320,00 5% R$ 66,00
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

46 - 3220 - 2066

ECONOMIA
3 e 4 de junho de 2023   diariodosudoeste.com.br

A15

Produção industrial 
registra queda de 
0,6% em abril
Agência Brasil         
A produção industrial brasileira registrou queda 

de 0,6% em abril. O resultado ocorreu depois da alta 
de 1% no mês anterior. Naquele momento, o percentu-
al interrompeu dois meses seguidos de recuo.
Na comparação com o mesmo mês do ano passa-

do, a produção da indústria recuou 2,7%. O acumulado 
do ano apresentou queda de 1% e, em 12 meses, mos-
tra variação negativa de 0,2%.
Segundo o Instituto Brasileiro de Geografia e Estatís-

tica (IBGE), que divulgou, nesta sexta-feira (2), os dados 
da Pesquisa Industrial Mensal (PIM), com esses resulta-
dos, a indústria ainda se encontra 2% abaixo do nível pré-
-pandemia (fevereiro de 2020) e 18,5% aquém do pon-
to mais alto da série histórica, obtido em maio de 2011.
O gerente da PIM, André Macedo, observou que 

diferentemente dos últimos três meses do ano passa-
do, quando houve saldo positivo acumulado de 1,5%, 
no início de 2023, há uma maior presença de resulta-
dos negativos. “Em abril, observamos uma maior disse-
minação de quedas na produção industrial, alcançando 
16 dos 25 ramos industriais investigados. Esse maior 
espalhamento de resultados negativos não era visto 
desde outubro de 2022”, ressaltou, em texto publica-
do pelo IBGE.

Agência Brasil
Sistema de pagamento mais uti-

lizado pelos brasileiros, o Pix tem se 
tornado cada vez mais essencial para 
o funcionamento dos pequenos ne-
gócios. Segundo a terceira edição da 
pesquisa Pulso dos Pequenos Negó-
cios, realizada pelo Serviço Brasileiro 
de Apoio às Micro e Pequenas Empre-
sas (Sebrae) e pelo Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística (IBGE), 
52% dos microempreendedores indivi-
duais (MEI) consideraram a modalida-
de como o principal meio para receber  
pagamentos.
Mesmo com taxas de manutenção 

consideradas altas pelos MEI, o cartão 
de crédito ocupa o segundo lugar na 
preferência, sendo o meio mais usa-
do por 20% dos microempreende-
dores. O dinheiro aparece em ter-

ceiro, com 12%.
Entre as micro e pequenas em-

presas, que faturam de R$ 82 mil a 
R$ 4,8 milhões por ano, o Pix divide 
a preferência com o cartão de crédi-
to. As duas modalidades aparecem em 
primeiro, como principal meio de re-
cebimento de recursos em 27% dos 
negócios. Em segundo lugar, vêm os 
boletos, com 18%.
Em relação ao MEI, o percentual 

de microempreendedores que consi-
deram o Pix como principal modalida-
de de recebimento de recursos subiu 
um ponto em relação à primeira edi-
ção da pesquisa, publicada em agos-
to do ano passado. Segundo o Sebrae, 
os baixos custos em relação às ma-
quininhas de cartões e a instantanei-
dade nas transferências consolidam 
o Pix como ferramenta essencial para 

a categoria.
Segundo o Sebrae, outros fatores 

que estão aumentando a preferência 
pelo Pix nos pequenos negócios são 
a falta de preocupação com troco, a 
facilidade de controle financeiro e a 
praticidade na tomada de decisões de 
gestão de fluxo de caixa, como paga-
mento de fornecedores. Em alguns ca-
sos, aponta a instituição, os empreen-
dedores estão oferecendo descontos 
para clientes que usam o Pix.
Nas micro e pequenas empresas, a 

situação é um pouco diferente. O car-
tão de crédito continua a ser usado, 
segundo o Sebrae, por causa da possi-
bilidade de parcelar as compras ou de 
pagar a fatura uma vez por mês. Mes-
mo com as taxas das maquininhas, os 
micro e pequenos empresários conti-
nuam a oferecer a modalidade.

Pix é principal meio de pagamento 
a microempreendedores 
individuais
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Era uma quarta-feira do verão de 
1986, e começava a circular pelas ruas 
empoeiradas de Pato Branco, a Gazeta 
do Sudoeste, semanário que logo e por 
anos, foi carinhosamente chamado pe-
los leitores de “Gazetinha.

Logo na sua capa de estreia, de uma 
edição de oito páginas, o prenúncio de 
que “a semente foi plantada em terra 
fértil, na certeza que da árvore da co-
municação virão bons frutos”, e vieram.

Com o compromisso de levar a in-
formação à sociedade, o número de pá-
ginas por edição foi aumentando, da 
mesma forma que a periodicidade, as-
sim, as publicações passaram a ser bis-
semanais.

Mais tarde, em 1994, já sobre a 
responsabilidade da família Guarien-
ti Almeida, o jornal se tornou diário, 
e não demorou muito, foram só três 
anos para que a edição passasse a ser 
colorida, marcando história na edição 
da Expobel.

Foi também em 1997, após 11 
anos de sua fundação, que o jornal pas-
sou a se chamar Diário do Povo, com re-
formulação editorial e gráfica. O nome 
permaneceu até dezembro de 2005, 
mas até hoje, vez ou outra é lembra-
do, tamanha a identificação dos leitores 
com o periódico, que em 6 de dezem-
bro de 2005 passou a se chamar Diá-

rio do Sudoeste, fortalecendo o com-
promisso com a comunidade regional. 

Neste mesmo ano, passamos a ter 
nosso site, um meio digital, que nos 
permitiu apresentar a nossa realidade a 
outras localidades. Assim, nos últimos 
anos, além do jornal impresso, as notí-
cias produzidas pela equipe do Diário 
do Sudoeste chegaram aos leitores ga-
nharam materiais exclusivos, como ví-
deos, áudios e agilidade na informação. 

*/*/*/*
Quanta coisa noticiamos, caro lei-

tor! Iniciamos em uma época que não 
era possível nos comunicarmos como 
fazemos hoje, tudo porque ainda esta-
va vigente, a chamada Lei de Impren-
sa (Lei nº 5.250/1967), que na prática 
cerceava a liberdade de expressão.

Vimos nascer os valores e os prin-
cípios fundamentais da Constituição de 
1988, a Constituição Cidadã, que in-
cluiu a liberdade de informação jorna-
lística, na lista dos direitos fundamen-
tais, ao mesmo tempo que, já maduros, 
vimos a revogação da Lei de Imprensa 
em 30 de abril de 2009, pelo Supremo 
Tribunal Federal (STF).

Da máquina de escrever que pro-
duzia um barulho peculiar na sala de 
jornalismo, aos computadores com 
monitores monocromáticos, da inter-

net discada (som desconhecido para 
os jovens de hoje em dia), a agilidade 
da informação dos dias atuais, sempre 
soubemos nos posicionar, focados na 
informação regional, foi, é, e seguirá 
sendo nosso compromisso diário.

Hoje, ao atingirmos 8.403 edições 
impressas, nos despedimos do papel 
jornal, nosso fiel companheiro, que em 
todos os momentos nos permitiu entre-
gar edições carregadas de muito res-
peito aos leitores, assinantes, anuncian-
tes, mas principalmente, a quem nos 
propiciou de alguma forma, em algum 
momento, contar sua história, relatar 
os fatos de sua comunidade, da ma-
neira mais imparcial e fidedigna possí-
vel. Nos permitiu chamar você leitor, de 
amigo.

*/*/*/*
Passamos por um momento de 

transformação, onde os frutos da ár-
vore plantada em 1986 seguirão sen-
do colhidos, mas agora, exclusivamen-
te, em nosso site. 

No final, a comunicação e a infor-
mação não param, apenas mudamos 
de forma. Todos sabemos que são vo-
cês leitores, ou melhor, amigos, que se-
guirão colhendo os frutos por nós pro-
duzidos. Até a próxima matéria, agora 
no online!

Adeus edição impressa, nos vemos no online

Assim como o orvalho revela a teia de aranha, o Diário do Sudoeste impresso, carrega a história 
de muitos que por aqui passaram. Gratidão a todos!

Rodinei SantoS
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Manifeste sua MARCA  ao lado de
grandes nomes do cinema. 

FILME EM CARTAZ
apresentam

47 99646-6867
@rzmidias

Velozes e Furiosos 10
Assessoria
Depois de elaborar uma volta majestosa 

da Orquestra Sanfônica aos palcos pós-pan-
demia, o acordeonista Diego Guerro está em 
um ano profissional muito feliz: concluiu 
a primeira agenda de shows com Acorde-
on Brasileiro com todos os teatros lotadas 
e, após, realizou o Dia Mundial do Acorde-
on em mais de 30 cidades simultaneamente, 
com a participação de mais de mil acorde-
onistas em toda a América do Sul, firman-
do parcerias importantes, como a Fábrica de 
Gaiteiros, projeto do também acordeonista 
Renato Borghetti. Tudo isso e ainda estamos 
no primeiro semestre de 2023. 
“Passamos 2020 e 2021 praticamen-

te impedidos de realizar novos trabalhos, 
então foi um tempo de planejar. Em 2022, 
com a reestruturação da Orquestra Sanfôni-
ca, começamos a nos organizar para, no fim 
do ano, nos apresentarmos com a segunda 
edição do concerto Outro Sul. Depois, já em 
2023, resolvi colocar em prática meus pro-
jetos pessoais, e ainda tem bastante coisa 
para sair do papel”, diz.

Acordeon Brasileiro
Guerro, que sempre foi reconhecido 

pela sua qualidade musical, conseguiu sur-
preender a todos quando se apresentou 
com a primeira rodada de Acordeon Brasi-
leiro, projeto que teve realização do Minis-
tério da Cultura e patrocínio da Atlas Eletro-
domésticos e Turim Insumos e Cereais. 
Acompanhado dos músicos Arthur Bos-

cato (violão), Sérgio Copetti (contrabaixo) e 
Lucas Fê (bateria), Guerro levou um repertó-
rio muito bem amarrado para Guarapuava, 
Francisco Beltrão, Entre Rios e Pato Bran-
co. No segundo semestre, deve se apresen-
tar também em outras cidades. 
“Fiquei 6 anos sem subir aos palcos em 

uma apresentação solo, por isso Acordeon 
Brasileiro foi especial para mim. Pensei em 
todos os detalhes com muito cuidado, in-
cluindo o figurino, cenografia, para que esse 
show fosse uma ótima experiência. E, pelo 
que ouvi de quem foi assistir, acho que con-
segui”, comenta.

Dia Mundial do Acordeon
Além de envolver mais de 30 municípios 

em atividades simultâneas para celebrar o 
acordeon, o Dia Mundial do Acordeon con-
tou com ações na praça Presidente Vargas 
durante todo o dia, com a apresentação da 
Orquestra Sanfônica e de Renato Borghetti. 
“Sem o acordeon não existe a música 

nativista gaúcha, não existe o forró nordes-
tino nem o pé de serra, nem a tarantella na 
Itália, nem a milonga, o chamamé e o tango 
na América do Sul, nem a polca austro-hún-
gara, nem a valsa alemã, nem o fado portu-
guês. Nada disso seria tão bom quanto é se 
não existisse o acordeon. Por isso me pare-

ce justo ter uma comemoração à altura”, diz.
Todos os eventos ocorreram em locais 

públicos, de forma gratuita, para reunir a to-
dos que gostam de música, em especial to-
cada pela gaita. “Queríamos levar a música 
para todo mundo, inclusive quem não tem 
acesso a teatros e casas de shows. E o que 
vimos foi uma praça cheia de pessoas, o que 
me encheu de alegria”, comemora. 
O objetivo, agora, é que o Dia Mundial 

do Acordeon entre para a agenda de eventos 
oficiais dos municípios. “Ano que vem, quere-
mos fazer algo ainda maior, com mais cidades, 
mais músicos, atrações e público”, acredita.

Orquestra Sanfônica 
Guerro conta que há vários projetos 

pensados para a Orquestra Sanfônica no se-
gundo semestre, incluindo um novo álbum 
em comemoração aos 15 anos e uma gran-
de apresentação para encerrar a tempora-
da de 2023.  
“Lá atrás, começamos com um proje-

to despretensioso que nasceu de um convi-
te da Divina Scopel, que intencionava reunir 
quem gostava de acordeon em Pato Branco. 
Depois de 15 anos, olhando para trás, pode-
mos ver tudo o que conquistamos e o tanto 
que ainda podemos fazer. É gratificante ter 
esse reconhecimento”, diz.

Será que vem algum 
projeto social por aí?
Para quem não sabe, os projetos 
realizados pelo Ministério da Cultura 
precisam de contrapartida social. 
Nesta etapa de Acordeon Brasileiro, o 
acordeonista levou seu conhecimento 
para crianças, em instituições como 
Fundabem, Remanso da Pedreira, Apaes e 
Escola de Patinhas. 
“Sempre tive um desejo real de 
compartilhar meu conhecimento com 
meninos e meninas que se interessam 
pela arte, mas que não têm chance de 
frequentar uma escola de música ou ter 
aulas particulares. Durante essas visitas, 
vendo o interesse e a alegria das crianças, 
foi plantada uma sementinha. Quem sabe 
não a vemos florescer em breve?”, faz 
mistério.
O projeto social já tem nome: Guri 
Gaiteiro. E promete formar mais 
acordeonistas em terras pato-
branquenses. “Por enquanto é uma 
vontade, mas posso dizer que já está 
saindo do papel”, diz Guerro. Se depender 
dos seus outros projetos, esse também vai 
ser um sucesso.   

RODINEI SANTOS/ASSESSORIA PBPM 

Movido pelo acordeon

O músico Diego Guerro não tem deixado nenhum projeto no papel ‒ e, na prática, são 
todos executados com sucesso 
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Helena Beatriz de Matos está sendo muito esperada 
pelos pais Jocelaine e Ederson.

Foto Chicoski Digital

Julia Heloiza da Rocha Marcondes na comemoração dos seus 
9 anos. É filha de Luciana e Aldo. Foto Chicoski Digital

Joaquim Peterson Lorenzetti recebeu 
a Primeira Eucaristia em 7 de maio na 

Capela do bairro Vila Isabel. 
Foto Chicoski Digital

Arthur Bayer com seus pais Chirlei e Lucas. 
Foto Chicoski Digital

Antonella da Silva Machado está sendo muito 
esperada pelos pais Eduarda e Zaquiel. 

Foto Chicoski Digital.
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A Sicredi Parque das Araucárias 
PR/SC/SP promoveu na manhã da 

sexta-feira (2), em Pato Branco, um 
Café da Manhã com a imprensa em 

homenagem ao Dia Nacional da 
Imprensa, comemorado em 1º de 
junho. Durante o evento, também 

foram apresentados números 
relativos à cooperativa, programas 

sociais e de apoio à comunidade, 
bem como a apresentação de um 
vídeo institucional da nova sede 

administrativa da Sicredi Parque, 
que será construída às margens 

da BR 158, em Pato Branco, com 
previsão de conclusão para fevereiro 

de 2025

Isabela Beatriz 
Pertuzati 

comemorou 7 anos 
com uma linda 

festa, ela é filha da 
Lisa e Cleberson 

e irmã do Arthur. 
Parabéns! Foto 

Chicoski Digital

É incrível como um ser tão pequeno nos deixa assim, sem palavras para 
descrever a sua importância em nossas vidas! Acompanhamento trimestral 

de Elloah. Casulo Baby Fotografia

Jamais ache que a felicidade está perdida, pois ela pode nascer de 
você. Bebê Julia e seu irmão Otávio. Casulo Baby Fotografia

Antony José 
Cardoso Carvalho 
tem 8 meses, é 
filho de Geovana 
e Anderson. Foto 
Chicoski Digital
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Prisão em Coronel 
Vivida

Policiais civis da Delegacia 
de Coronel Vivida cumpriram um 
mandado de prisão na manhã de 
sexta-feira, em desfavor de um 
homem, de 31 anos, investiga-
do por envolvimento com o tráfi-
co de drogas.  Pelo que foi levan-
tado pela Polícia Civil, o homem 
estava realizando intensa comer-
cialização de cocaína e maconha 
no bairro Fleck, desde o início 
deste ano. Com base no inqué-
rito instaurado, foi representa-
do pela prisão do suspeito, que 
foi decretada pelo Juízo da co-
marca, depois de parecer favorá-
vel do Ministério Público. O preso 
foi encaminhado à cadeia pública 
de Pato Branco, estando à dispo-
sição da Justiça. 

Embriaguez ao 
volante

A Polícia Militar realizava pa-
trulhamento quinta-feira à noite, 
em Bela Vista da Caroba, quando 
recebeu informação de uma mu-
lher de que um Vectra havia co-
lidido no veículo do seu marido, 
que estava estacionando. O con-
dutor do Vectra foi abordado e 
apresentava sintomas de em-
briaguez, além de não possuía a 
Carteira Nacional de Habilitação 
(CNH) e o automóvel possuir dé-
bitos. O condutor foi submetido 
ao teste de etilômetro, que con-
firmou a embriaguez ao volante.  
Ele foi preso e entregue na Dele-
gacia da Polícia Civil para as devi-
das providências. 

 

Apreensão de 
contrabando

Policiais do Batalhão de Po-
lícia de Fronteira (BPFron) duran-
te patrulhamento sexta-feira pela 
BR-277, em Santa Tereza do Oes-
te, abordaram um veículo, que 
estava carregado com 31 celula-
res e vários eletrônicos de origem 
estrangeira, além de um revólver 
e cinco munições. O motorista do 
veículo foi preso e entregue, jun-
tamente com a arma e as muni-
ções, na Delegacia da Polícia Civil. 
Já o carro e as mercadorias apre-
endidas foram encaminhados à 
Delegacia da Receita Federal de 
Cascavel. 

Suspeito de 
homicídio

A Polícia Civil do Paraná 
(PCPR) prendeu temporariamen-
te um homem, de 40 anos, suspei-
to do homicídio que vitimou Vla-
dimir dos Santos Silva, em 2021, 
em Curitiba. A captura aconteceu 
na quinta-feira, no mesmo muni-
cípio. De acordo com as investi-
gações de alta complexidade, a 
motivação do crime está relacio-
nada a desavenças no tráfico de 
drogas. “Em oitivas, testemunhas 
confirmaram o envolvimento do 
preso como mandante do cri-
me. Foi constatado que na região 
em que a vítima estaria efetuan-
do o tráfico, estaria localizado um 
ponto de tráfico, e que o dono 
deste determinou que a vítima 
fosse agredida”, conta a delega-
da da PCPR Magda Hofstaetter.

Comemorando uma década de 
engajamento no Maio Amarelo, a 
Delegacia da PRF de Pato Branco, 
divulga o balanço das ações edu-
cativas realizadas durante o Maio 
Amarelo. O tema, que neste ano foi 
“No trânsito, escolha a vida”, contou 
com apoio de vários setores da esfe-
ra do governo, órgãos e instituições 
públicos e privados afins e corre-
latos com o setor dos transportes.

Ao longo dos últimos 10 anos, 
a PRF tem desempenhado um pa-

pel fundamental na disseminação 
de informações sobre segurança 
no trânsito, buscando reduzir aci-
dentes e preservar vidas nas ro-
dovias brasileiras. Durante o Maio 
Amarelo deste ano, as ações edu-
cativas foram ainda mais relevan-
tes, impactando positivamente a 
sociedade.

A Delegacia de Pato Branco 
promoveu uma ampla gama de ati-
vidades educativas em todas suas 
três Unidades Operacionais. Reali-

zou ações conjuntas com diferen-
tes instituições como o Corpo de 
Bombeiros, Sest/Senat e prefeitu-
ras. Intensificou as abordagens a 
ônibus, distribuiu materiais edu-
cativos, como panfletos informa-
tivos, visando fortalecer a mensa-
gem de segurança viária e realizou 
palestras em escolas e empresas.

No período, foram realizadas 
operações de combate ao excesso 
de velocidade, alcoolemia ao volan-
te, ultrapassagens proibidas, uso 

indevido de dispositivos de segu-
rança e outras infrações que colo-
cam em risco a vida dos condutores 
e demais usuários das vias, sensi-
bilizando mais de 2.600 pessoas, 
apenas em campanhas educativas.

Os resultados alcançados fo-
ram expressivos. Durante as ações 
de fiscalização, 46 condutores fo-
ram autuados por dirigir sob o 
efeito de álcool ou recusar-se a se 
submeter ao teste, 93 pessoas fla-
gradas sem o cinto de segurança, 
94 ultrapassagens em locais proi-
bidos, além de seis pessoas dirigin-
do com o celular ao volante. A fis-
calização também teve um papel 
importante na conscientização dos 
condutores sobre a importância de 
respeitar as leis de trânsito e ado-
tar comportamentos seguros nas 
estradas.

A PRF segue empenhada em 
promover a segurança viária em 
todas as épocas do ano. A segu-
rança no trânsito é uma causa con-
tínua que requer esforços cons-
tantes. “Nossas escolhas salvam 
vidas”! (Assessoria PRF)

Delegacia da PRF de Pato Branco comemora 10 anos de  ações do Maio Amarelo

Um grave acidente envolveu 
três veículos na tarde de quinta-
-feira na PR-180, em Francisco 
Beltrão. Uma pessoa morreu e três 
ficaram feridas, duas delas em es-
tado grave.

De acordo com informações 
da 6ª Companhia do Batalhão da 
Polícia Rodoviária (BPRv), a coli-
são foi entre um caminhão Mer-
cedes Benz, placas de Santa Izabel 
D’Oeste, dirigido por Jair Simão de 
Souza, 52 anos, um Celta, com pla-
cas de Salto do Lontra, conduzi-
do por Gilson Fuschter, 47 anos e 
um Jeep/Compass, placas de Mar-

meleiro, dirigido por Mateus Dalla 
Costa Guarda, 21 anos. O motoris-
ta do Celta morreu no local do aci-
dente e a passageira Irene Correa 
Taborda Fuschter, 49 anos, sofreu 
ferimentos graves. Também ficou 
gravemente ferido o condutor do 
caminhão. Já o motorista do Jeep 
sofreu ferimentos leves. Os feri-
dos foram socorridos pelo Corpo 
de Bombeiros e Samu e encami-
nhados para receberem cuidados 
médicos. 

Um perito do Instituto de Cri-
minalística fez o levantamento do 
grave acidente. Em seguida, o 

copo de Gilson foi encaminha-
do para necropsia no Instituto 
Médico Legal (IML) de Francis-
co Beltrão. (AB)

Adenir Brocco com assessoria
ade@diariodosudoeste.com.br

O 3º Batalhão da Polícia Mili-
tar (3º BPM) de Pato Branco aten-
deu, em 2022, nos 12 municípios 
da sua área de abrangência, 425 
ocorrências de violência domés-
tica, uma média de 106 por qua-
drimestre. Já nos primeiros quatro 
meses deste ano o índice teve uma 
pequena redução, quando foram 
atendidas 101 ocorrências. 

Com o objetivo de diminuir 
ainda mais os casos, o efetivo do 
3º BPM, pertencente ao 5º Co-
mando Regional de Polícia Mili-
tar do Paraná, participou de 30 
de maio a 1º de junho, do Curso 
de Prevenção à Violência Domésti-
ca e Familiar, sobre primeira e se-
gunda intervenção. A instrução foi 
ministrada no anfiteatro do Centro 
Universitário de Pato Branco (Uni-
dep), onde o efetivo do 3º BPM as-
sistiu ao conteúdo elaborado pela 
Câmara Técnica da Patrulha Maria 
da Penha, formada por integrantes 

da Polícia Militar do Paraná, e re-
transmitido pela Cabo Scherer, Au-
xiliar de Comunicação Social do 3º 
BPM e uma das multiplicadoras do 
treinamento que ocorre a todo o 
efetivo da corporação no Paraná. 

O treinamento teve por obje-
tivo capacitar os militares estadu-
ais para que realizem atendimen-
to técnico de primeira e segunda 
intervenção, otimizando o atendi-
mento das ocorrências de violên-
cia doméstica e familiar contra a 
mulher. Como consequência, bus-

ca-se reduzir os casos de reinci-
dência, atuar de forma ativa no 
rompimento do ciclo da violên-
cia doméstica, oferecer prevenção 
qualificada e proteger as mulheres 
para que não sejam vítimas de cri-
mes mais graves.

Casos
Os dados divulgados pelo 3º 

BPM mostram que, das 425 ocor-
rências atendidas em 2022 nos 12 
municípios da área de abrangên-
cia do batalhão, mais da metade fo-

ram em três cidades. Pato Branco 
(202), Coronel Vivida (43) e Itape-
jara D’Oeste (41). Já o menor índice 
de ocorrência de violência domés-
tica foi em Honório Serpa e Sulina, 
com quatro casos cada cidade.

Já nos primeiros quatro meses 
desde ano, Pato Branco segue com 
o maior número de ocorrências de 
violência doméstica (46). Em se-
guida vem Chopinzinho (10), Ita-
pejara D’Oeste (9) e Coronel Vivi-
da (7). Sulina teve o menor índice, 
com dois casos. 

Policiais do 3º BPM participam de instrução de 
prevenção sobre violência doméstica

O grave acidente na 
PR-180 envolveu 

três veículos 

Morte e feridos em grave acidente na PR-180
PP News

O treinamento 
teve por objetivo 
capacitar os policiais 
para o atendimento 
técnico de 
primeira e segunda 
intervenção 

Divulgação
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9ª rodada
Sábado
Fortaleza x  Bahia (16h)
América-MG x  Corinthians (18h30)
Athletico-PR x  Botafogo (18h30)
Cruzeiro  x  Atlético-MG (18h30)
Santos  x  Internacional (21h)

Domingo
Grêmio  x  São Paulo (16h)
Fluminense x  Bragantino (16h)
Goiás  x  Cuiabá (18h30)
Palmeiras x  Coritiba (18h30)

Segunda-feira
Vasco  x  Flamengo (20h)

Copa Truck encara rodada 
dupla em Londrina

O Autódromo Internacional Ayrton Senna, em Londrina, será o 
palco da primeira maratona da Copa Truck em 2023, com uma roda-
da dupla e quatro corridas neste fim de semana, sendo duas no sába-
do e duas no domingo. 

Com a maioria dos ingressos já esgotada, a sedenta turma de 
apaixonados por velocidade também verá mais uma etapa da Nascar 
Brasil, que será realizada neste sábado, totalizando seis corridas du-
rante o evento na Capital do Café. 

Atrativos para o público local não faltam: são cinco paranaenses 
no grid, entre eles o atual campeão (Wellington Cirino), o atual líder 
do campeonato (Jaidson Zini), a piloto mais famosa do grid (Debora 
Rodrigues) e a dupla Leandro Totti e Rodrigo Taborda, da Vannucci 
Racing, equipe com sede na cidade paranaense.

Dentro da pista o equilíbrio será a tônica: nenhum piloto conse-
guiu repetir a vitória nas quatro provas disputadas na história da Tru-
ck no local, com todos os pilotos das duas categorias, Pro e Super (que 
juntos ultrapassam 30 nomes), já tendo somado pontos neste ano.

Na Pro, que tem o cascavelense Zini na liderança, temos nada 
menos que seis pilotos separados por 16 pontos (Zini, Beto Montei-
ro, André Marques, Felipe Giaffone, Debora e Raphael Abbate), com 
os seis primeiros na tabela tendo completado e pontuado em todas 
as provas já disputadas.

Já na Super, Evandro Camargo lidera com uma folga de 11 pon-
tos, mas o resto vem embalado atrás dele, com dois pontos separan-
do Fabio Fogaça, Thiago Rizzo e Jô Augusto Dias. Entre as monta-
doras, a Mercedes busca se recuperar e descontar os 12 pontos que 
possui de desvantagem que possui para a Volkswagen. (Assessoria)

Grêmio treina com foco no jogo 
contra o São Paulo

Com foco total no próximo confronto pelo Campeonato Brasi-
leiro 2023, o Grêmio realizou mais um treinamento na sexta-feira (2), 
no CT Luiz Carvalho. A equipe irá enfrentar o São Paulo, às 16h deste 
domingo, na Arena, pela nona rodada da competição. 

Durante o aquecimento comandado pelo preparador físico Re-
verson Pimentel, o grupo de jogadores pode participar de uma ação 
de velocidade e agilidade, com corridas em curto e médio espaço. 
Depois, passaram para um treino tático em campo reduzido com co-
mando do técnico Renato Portaluppi. 

Na última parte do treinamento, os atletas participaram de fi-
nalizações com revezamento entre os jogadores que cruzavam para 
chegada de dois outros na área para concluir, exigindo muito dos go-
leiros gremistas. O técnico Renato Portaluppi pode fazer as orienta-
ções em cada lançamento para aperfeiçoar os movimentos. 

Após o treinamento, o técnico Renato Portaluppi concedeu en-
trevista coletiva. A equipe ainda fará mais um treinamento fechado 
na manhã deste sábado. Após a atividade, o grupo inicia o proce-
dimento de concentração para o jogo deste domingo.  (Assessoria)

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

A equipe do Pato Futsal 
recebe o Umuarama neste 
domingo pela Liga Nacional, 
às 17h, no Ginásio Dolivar 
Lavarda. O time pato-bran-
quense é o 16º colocado na 
competição nacional, com 
nove pontos, mas com uma 
vitória diante do Umuarama 
pode ganhar até cinco posi-
ções. Já o adversário é o 12º 
colocado, com 11 pontos.

Após o empate no Clás-
sico das Penas com o Mar-
reco, por 2 a 2, pelo Estadu-
al, o técnico Sérgio Lacerda 
teve uma semana cheia para 
a preparação da equipe com 
o objetivo de garantir os 
três pontos contra o Umu-
arama. Ele ainda não pode 
contar com alguns jogado-
res, que estão no departa-
mento médico, como o go-
leiro Djony, o fixo Cabreúva 
e o ala Ian. A novidade é o 
retorno do pivô Jé.

A comissão técnica e os 
jogadores sabem da impor-
tância de vencer em casa 
na busca pela classificação 
para a fase de mata-mata da 
Liga. Com isso, o apoio da 
torcida é fundamental para 
o Pato Futsal conquistar os 
três pontos diante do Umu-
arama e subir na tabela de 
classificação.

Os ingressos antecipa-
dos para o jogo estão à ven-
da na Pato Store, localizada 
no Pato Branco Shopping e 

custam R$ 40,00 (inteira) 
e R$ 20,00 (meia-entrada). 
Crianças até 12 anos têm 
acesso livre. A meia-entra-
da é destinada a estudantes, 
aposentados, pessoas acima 
de 60 anos, doadores de san-
gue e professores, median-
te apresentação do compro-
vante original com validade. 
No dia do jogo, na bilheteria 
do Ginásio Dolivar Lavarda, 
os ingressos passam a cus-
tar R$ 50,00 (inteira) e R$ 
25,00 (meia-entrada).

Pato Futsal enfrenta o Umuarama pela Liga
Mauricio Moreira

O Pato Futsal quer o apoio da torcida na busca pelos três pontos

Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br

Oficialmente o nome do 
clube que vai defender este 
ano ainda não foi revelado, 
tudo porque o contrato até 
o momento não foi assina-
do, mas o fato é que Rafael da 
Rosa, o Katata, está voltando 
para o futsal brasileiro, e de 
antemão já é possível dizer 
que para o sudoeste do Para-
ná. De saída do Gazprom-Ur-
ga, da Rússia (país que tem ci-

dadania e defendeu a seleção 
nacional), Katata tem contra-
to até junho deste ano, como 
revelou o portal Minutta, e 
depois de quase duas déca-
das na Europa está voltando 
para o Brasil, onde vai ficar 
mais perto da família.

Ainda de acordo com 
o Minutta, Katata recebeu 
proposta para permanecer 
na Rússia e até mesmo se 
transferir para a Itália, con-
tudo, o fiel da balança foi 
mesmo a família. Em suas 

últimas férias no Brasil, Ka-
tata já dava sinais de que o 
tempo longe da família seria 
o fator decisivo em sua defi-
nição profissional.

Natural de São Louren-
ço do Oeste (SC), o atleta che-
gou a ser cogitado para o Fut-
sal São Lourenço na primeira 
temporada da equipe na Liga 
Nacional de Futsal (LNF), 
contudo, não se concretizou, 
mas nem por isso a possibi-
lidade de defender o time de 
sua cidade natal está descar-

tada nos próximos anos.
Ao Diário do Sudoes-

te, Katata, que tem 38 anos, 
afirmou que retorna ao Bra-
sil para jogar, e que preten-
de seguir em quadra por 
duas ou três temporadas.

Katata, acumula títulos 
como campeão da Uefa Fut-
sal (2015), Campeão da Liga 
Russa (2014, 2017 e 2021), 
Campeão da Copa da Rússia 
(2011, 2015, 2017, 2018 e 
2020) e Campeão da Super 
Taça Russa (2022).

Katata está voltando para 
o futsal brasileiro

acervo pessoal

A última vez que Katata defendeu uma equipe brasileira foi em 2006
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Apartamento Locação Edifício San 
Marino Rua Barão do Rio Bran-
co Centro. 01 suíte, 02 dormitó-
rios, sala, cozinha, Wc social, la-
vanderia, 02 sacadas 02 vagas de 
garagem por apartamento, Medi-
dor de Água e Gás individual, sa-
cada com churrasqueira e pon-
to de gás, plataforma de elevação 
para portadores necessidades es-
peciais, salão de festas com play-
ground, água quente em todos 
os ambientes, ponto de ar condi-
cionado em três ambientes. Creci 
J-4.201.Tratar fone: 046 30251911 
ou 99101-1743(Whatsapp)
---------------------
Aluga-se apartamento com dois 
dormitórios, sala, cozinha, área 
de serviço e garagem no cen-
tro de Pato Branco R$ 900,00 
www.joaresbrasil.com.br Creci f 
12.632.   Fone (46) 999720112
---------------------
Aluga-se Apto Edifício  Monte Mo-
riah com 02 quartos, sacada sala 
com dois ambientes, cozinha, área 
de serviço, garagem para 01 veícu-
lo. www.joaresbrasil.com.br Cre-
ci f 12.632.   Fone (46) 999720112
---------------------
Imobiliária Habitar Aluga: Apar-
tamento com 01 suíte, localiza-
do na Av. Brasil, 720, Ed. Gol-
den Park - Pato Branco / PR. 
Código 1208. Acesse  www.ha-
bitar.imb.br ou entre em con-
tato (46)3225-3232, WhatsApp 
(46)99972-0461 CRECI-PR 3985J.
---------------------
Imobiliária Habitar Aluga: Apar-
tamento com 1 suíte + 2 quar-
tos, 1 vaga de garagem, locali-
zado na Av Tupi, 1997, Centro 
- Ed. Imperatriz - Pato Branco / 
PR. Código 2014. Acesse www.
habitar.imb.br ou entre em con-
tato (46)3225-3232, WhatsApp 
(46)99972-0461 CRECI-PR 3985J.
---------------------
Imobiliária Acácio Imóveis alu-
ga apartamento 301 do Ed. Pag-
noncelli na Rua Itabira nº 1099, 
Centro da cidade de Pato Bran-
co – Pr, com 197,07 m² de área 
construída. Possui: Cozinha, su-
íte, dois quartos, duas salas, sa-
cada, área de serviço, banheiro 
social e garagem. Permanece no 
imóvel: Pia, fogão, guarda-rou-
pa e beliche. Valor de locação: R$ 
1.500,00 mais taxas. Creci J-05566 
Tratar: 46.3225.1777 – 99972.8380 
www.acacioimoveispb.com.br

Vende-se Apartamento no Edifí-
cio Premium: 01 suíte com closet, 

mais 02 suítes, 01 lavabo, sala de 
tv, sala de jantar, cozinha, sacada 
com churrasqueira integrada, la-
vanderia, 02 vagas de garagem. 
Valor R$1.100.000,00. Telefone: 
(46) 3025-3557 / Whatsapp (46) 
99971-4087 / 9973-4188/ E mail: 
atendimento@ciroimoveispb.com.
br. Endereço: Rua Ibiporã n.° 735, 
Sala n.° 02, Centro, Pato Branco-PR
-------------
Vende-se Prédio no Bairro La Sal-
le: São 08 unidades de aparta-
mentos com 01 dormitório e 02 
dormitórios. Rendimento mensal 
de aluguel:  R$ 5.000,00, excelen-
te para investidor. Telefone: (46) 
3025-3557 / Whatsapp (46) 99971-
4087 / 9973-4188/ E mail: atendi-
mento@ciroimoveispb.com.br. En-
dereço: Rua Ibiporã n.° 735, Sala 
n.° 02, Centro, Pato Branco-PR
-------------
Vendo apartamento no Edifício 
Ana, localizado na Rua Aimoré 
esquina com Itabira.  Com 3 dor-
mitórios, sendo uma suíte com-
pleta mobiliada, banheiro com bal-
cão, box em vidro temperado e 
grande banheira de hidromassa-
gem. Mais dois dormitórios me-
nores, e um banheiro social com 
balcão.  Sala ampla com lareira, 
duas amplas sacadas sendo uma 
com churrasqueira e mobiliada. 
Cozinha e área de serviço tam-
bém montadas com mobília, 2 va-
gas de garagem separadas, e de-
pósito. Tratar (46) 9 9132-6238
---------------------
Famex Imobiliária - Creci J5858 - 
Vende Apartamento, localizado 
na Rua Xingu no Bairro Santa Te-
rezinha, Edifício Theomar, imó-
vel composto por 2 quartos, 1 ba-
nheiro social, sala, cozinha, área 
de serviço e sacada. Porteiro das 
06:00 da manhã até 00:00 horas. 
Apartamento sem garagem, mas 
com opção de alugar garagem 
no prédio.  Valor de venda: R$ 
230.000,00. Fone: (46) 3220-8030
---------------------
Famex Imobiliária - Creci J5858 - 
Vende Apartamento, localizado 
na Rua Tamoio no centro de Pato 
Branco, com 01 suíte, 02 quartos, 
sala, cozinha, lavanderia, jacuzzi 
e 02 vagas de garagem. Fica no 
imóvel, todos os móveis planeja-
dos sobe medida (Dell Anno), per-
sianas e cortinas, aquecimento a 
gás nós chuveiros. Edifício com 
sistema de câmeras, possui 2 ele-
vadores, salão de festas mobilia-
do. Aceita carro, terreno e outro 
imóvel até R$ 200.000,00 como 
parte de pagamento (median-
te avaliação). Valor de venda: R$ 
748.000,00. Fone: (46) 3220-8030
---------------------
Apartamento Ed. Jerusalém. B. 
Fraron; Venda R$ 199.000,00. 
Entre em contato através do 
WhatsApp (46)984040568 
ou visite nosso site www.mo-
retti.imb.br Creci-Pr 1.530-J
---------------------
Apartamento Ed. Alan Eber. 
Baixada Industrial; Venda R$ 
245.000,00. Entre em con-

tato através do WhatsApp
(46)984040568 ou visi-
te nosso site www.moret-
ti.imb.br Creci-Pr 1.530-J
---------------------
Apartamento Ed. Ouro Preto. Lado 
UNIMED. Entre em contato atra-
vés do WhatsApp (46)984040568 
ou visite nosso site www.mo-
retti.imb.br Creci-Pr 1.530-J
---------------------
Favero Corretores De Imóveis – 
Vende: Apartamento com excelen-
te infraestrutura, Rua João Pessoa, 
666, Condomínio Residencial Ju-
lia, Pato Branco, Paraná. Com 02 
quartos + 01 suíte; Sala com saca-
da e churrasqueira; Cozinha com 
armários e fogão cooktop; Área 
de serviço; 01 banheiro social, ba-
nheiros com armários e box; Aque-
cimento a gás; Garagem com 02 
vagas. Valor: R$ 550.000,00; Área 
privativa: 87 M²; Área garagem: 43 
M²; Área total: 149 M²; Agende sua 
visita!  Mais informações sobre va-
lor (46) 99912 30 45 CRECI 11349 
www.faverocorretores.com.br

Imobiliária Habitar Aluga: Casa 
com 03 quartos + 01 suíte, loca-
lizada na Rua Pedro Ramires de 
Mello, 1666, Menino Deus - Pato 
Branco / PR. Código 1985. Acesse  
www.habitar.imb.br ou entre em 
contato (46)3225-3232, WhatsApp 
(46)99972-0461 CRECI-PR 3985J.
---------------------
Rafa Negócios – Creci J06702 - 
Aluga sobrado no bairro Planal-
to, contendo 2 quartos com saca-
da, sala, cozinha, lavabo, banheiro 
social, lavanderia, todo murado e 
com portão eletrônico. Valor: R$ 
1.350,00. Saiba mais no whats 
(46) 98800-4620. https://rafaimo-
veis.com/imoveis-locacao/1090

---------------------
Rafa Negócios – Creci J06702 – 
Aluga casa no bairro Alvorada, 
com 2 quartos, sala, cozinha com 
bancada e sobra de terreno. Valor: 
R$ 1.000,00 com o desconto de 
pontualidade. Saiba mais no whats 
(46) 98800-4620. https://rafaimo-
veis.com/imoveis-locacao/1392

Vendo casa bairro Fraron 145m² 
construído, terreno com 564,46 
m². Rua José Tatto 04 quadras da 
loja Havan, valor R$ 830.000,00. 
Tratar fone 46 98404-1525.
---------------------
Vendo casa de madeira no bair-
ro São Vicente com 70 mts, 
contendo 3 quartos, cozinha 
e copa, sala, 2 banheiros sen-

do 1 deles suíte. Lote medindo 
360 mts. Final de rua e ótima lo-
calização a 4 quadras da aveni-
da Tupy. Valor R$  200.000,00. 
Tratar no 46 99913-1420
---------------------
Casa a venda no Vila Izabel com 
cozinha, sala conjugada, escritó-
rio, WC social, 01 suíte com clo-
set, 01 quarto, garagem com 
churrasqueira, lavanderia, dispen-
sa, com 150,00m² construído e 
84,39m2 averbado mais espaço 
para construir piscina, toda mura-
da. Creci J-4.201. Tratar fone: 046 
30251911 ou 99101-1743(What-
sapp). Valor sob consulta
----------------------
Vende-se casa no Bairro Fraron, 
próximo a UNIDEP, com 170m² de 
terreno, área construída 135m². 
Móveis novos sob medida, com 
03 quartos, sala, cozinha, lavande-
ria e espaço gourmet. Bela casa, 
toda murada, confortável e segu-
ra. Informações: (46) 9 8414- 3115.
----------------------
Vende-se casas novas e usa-
das. Bairro Fraron parte alta e 
baixa a partir de R$ 320.000,00. 
Entre em contato através do 
WhatsApp (46)984040568 
ou visite nosso site www.mo-
retti.imb.br Creci-Pr 1.530-J
----------------------
Vende- se casa. Oportunida-
de Única: Casa de alto pa-
drão localizada no bairro Ban-
cários. Próximo a Escola São 
Caetano (Irmãs Teatinas) e da Es-
cola de futebol do Coxa, a cinco 
minutos do centro de Pato Branco.
A casa possui: Pavimento Inferior: 
Garagem para 02 carros fechada; 
Lavabo; Depósito; Escritório; Cozi-
nha com churrasqueira. Pavimen-
to Superior: Sala de estar e jantar 
integradas; Sala de TV com saca-
da; Cozinha ampla com sacada; 
Lavanderia; Despensa; 02 Quar-
tos; 01 Suíte; Banheiro social. Sis-
tema de aquecimento gás. Casa 
de esquina, com ampla sobra de 
terreno. Valor: R$1.420.000,000. 
Tratar: 46 99920.3089
---------------------
Vende-se Sobrado no Bairro Jar-
dim América: Rua Visconde de 
Nacar n.º 447. 01 suíte, mais 02 
dormitórios, 01 banheiro social, 
mais 01 lavabo, sacada, sala de 
tv, cozinha, lavanderia, 01 vaga 
de garagem, edícula com lava-
bo e churrasqueira. Valor: R$ 
450.000,00. Telefone: (46) 3025-
3557 / Whatsapp (46) 99971-4087 
/ 9973-4188/ E mail: atendimen-
to@ciroimoveispb.com.br. Ende-
reço: Rua Ibiporã n.° 735, Sala 
n.° 02, Centro, Pato Branco-PR
---------------------
Rafa Negócios – Creci J06702 
- Vende casa no bairro Cris-
to Rei, com 1 suíte + 2 quar-
tos, cozinha sob medida, gara-
gem e salão de festas. Total de 
215m² de área construída. Acei-
ta financiamento, veículo ou ter-
reno como parte do pagamen-
to (mediante avaliação). Agende 
uma visita: (46) 99107-2121 ou 

(46) 98801-6749. https://rafaimo-
veis.com/imoveis-venda/1404
---------------------
Rafa Negócios – Creci J06702 - 
Vende casa de alto padrão em 
construção, localizada no bair-
ro Cadorin, contendo 03 suí-
tes, 02 salas, área gourmet, e 
muito mais. Previsão de entre-
ga para Novembro/2023. Con-
tato: (46) 99107-2121 ou (46) 
98801-6749. https://rafaimo-
veis.com/imoveis-venda/1402
---------------------
Favero Corretores De Imóveis – 
Vende: Casa com aproximada-
mente 125m². Sendo 53,55m² 
averbados. Terreno com 188,25m².  
Possui: Sala e cozinha com mó-
veis sob medida, 01 quarto; 01 su-
íte com closet com armários, 01 
banheiro social; Edícula com ar-
mários, churrasqueira, banheiro 
e depósito.  Toda cercada, com 
grades e portão eletrônico, alar-
me e câmeras. Localizada na Rua 
João Gualberto Gaspar, Bairro São 
Francisco, Pato Branco, Paraná.
Valor: R$ 400.000,00 Agende sua 
visita!  Mais informações sobre va-
lor (46) 99912 30 45 CRECI 11349 
www.faverocorretores.com.br
---------------------
Favero Corretores De Imóveis – 
Vende: Casa no bairro Planalto, lo-
calizada na Rua Beija-Flor. Com 3 
Dormitórios sendo 1 Suíte, Sala, 
Cozinha com Armários, Banhei-
ro social; Lavanderia + Edícula 
com 1 Quarto e Garagem. Área to-
tal 200 M² // Área construída: 97 
M²; Valor: R$ 310.000,00/ * Estu-
da proposta: veículo, terreno ou 
máquina agrícola. Agende sua vi-
sita!  Mais informações sobre va-
lor (46) 99912 30 45 CRECI 11349 
www.faverocorretores.com.br
---------------------
Favero Corretores De Imóveis – 
Vende: Casa Localizada na Rua 
Clevelândia, n° 1323. Bairro Fra-
ron, Pato Branco-PR. Com 2 quar-
tos, sala com home, cozinha com 
armários e bancada, banheiro 
+ Edícula com churrasqueira, 1 
quarto, banheiro e lavanderia.  Va-
lor R$ 350.000,00. Agende sua vi-
sita!  Mais informações sobre va-
lor (46) 99912 30 45 CRECI 11349 
www.faverocorretores.com.br
---------------------
Favero Corretores De Imóveis – 
Vende: Sobrado de esquina, com 
localização privilegiada no Bair-
ro São Francisco. Sendo 01 suíte 
e mais 02 quartos, banheiro social 
e sacada na parte superior. Térreo 
possui sala, cozinha, lavabo e ga-
ragem. Acabamento em gesso e 
porcelanato. Área construída 99,22 
m² e terreno 172 m ². Agende sua 
visita!  Mais informações sobre va-
lor (46) 99912 30 45 CRECI 11349 
www.faverocorretores.com.br
---------------------
Favero Corretores De Imóveis – 
Vende: Sobrado Bairro São Fran-
cisco, Rua Vitorino Tiocheta, 272, 
Pato Branco - PR. Terreno com 
100m².  67,22 m² de área cons-
truída mais espaço para gara-

gem, 2 quartos, cozinha, lava-
bo, sala, banheiro, lavanderia. 
Imóvel novo! Agende sua visi-
ta!  Mais informações sobre valor 
(46) 99912 30 45 CRECI 11349 
www.faverocorretores.com.br
---------------------
Ederson Imóveis vende casa com 
01 suíte com roupeiro, 02 quartos, 
banheiro social, sala de estar, cozi-
nha sob medida, lavanderia e ga-
ragem com churrasqueira. Terreno 
de esquina todo murado. Bairro 
São Francisco. R$ 430.000,00. Fi-
nancia. CRECI/PR 06596-J. Agen-
de uma visita e confira: (46) 3225-
4150 / 99933-5074. Mais opções 
em: www.edersonimoveis.com.br
---------------------
Ederson Imóveis vende sobra-
do semimobiliado com 01 suíte 
com sacada, roupeiro e ar con-
dicionado, 02 quartos com sa-
cada, banheiro social, sala de 
estar com painel e ar condiciona-
do, cozinha sob medida com coi-
fa e cooktop, lavabo, lavanderia 
com armários e 02 vagas de ga-
ragem. Terreno todo murado. Bair-
ro Amadori. R$ 750.000,00. Finan-
cia. CRECI/PR 06596-J. Agende 
uma visita e confira: (46) 3225-
4150 / 99933-5074. Mais opções 
em: www.edersonimoveis.com.br

Aluga-se: Sala Comercial Tér-
rea no Edifício Assunta Verone-
se: Rua Iguaçu n.º 169, Centro. 
Sala com uma copa e dois bwc 
social. Aluguel R$ 3.200,00 + ta-
xas. Ponto de referência ao imóvel:  
Clínica Betiol - Ortopedista e Trau-
matologista, Clinica do Pulmão, 
Policlínica. Telefone: (46) 3025-
3557 / Whatsapp (46) 99971-4087 
/ 9973-4188/ E mail: atendimen-
to@ciroimoveispb.com.br. Ende-
reço: Rua Ibiporã n.° 735, Sala 
n.° 02, Centro, Pato Branco-PR
------------------- 
Favero Corretores De Imóveis 
– Aluga: Sala Comercial, loca-
lizada no centro de Pato Bran-
co, com aproximadamente 76m². 
1° andar. Prédio comercial e re-
sidencial. Não tem taxa condo-
mínio; Não tem garagem; Valor 
da locação R$ 2.250,00. Agen-
de sua visita!  Mais informa-
ções sobre valor (46) 98404 8862 
www.faverocorretores.com.br
-------------------
Imobiliária Habitar Aluga: Sala co-
mercial com área de 350m², lo-
calizada na Rua General Osório, 
90, Santo Antônio - Pato Branco 
/ PR. Código 2015. Acesse www.
habitar.imb.br ou entre em con-
tato (46)3225-3232, WhatsApp 
(46)99972-0461 CRECI-PR 3985J.
-------------------
Rafa Negócios- Creci J06702 
- Aluga ótima sala comercial, 
com 275m² de área útil, ar con-



Mente sempre alerta e voltada ao 
progresso de um modo geral, muita 
disposição para o trabalho e negó-
cios ou empreendimentos imobiliá-
rios e bastante tranquilidade na vida 
familiar e amorosa está prevista para 
hoje. Você vai se sentir mais atraído 
ao estudo de ciências.

Sendo este um dos mais indica-
dos terá nele boas oportunida-
des. Aproveite o bom fl uxo astral. 
É o melhor período do ano para se 
defi nir profi ssionalmente, para ga-
nhar dinheiro, mudar, transformar-
-se. Terá apoio de amigos.

Muitas oportunidades para mudar 
sua casa, fazer amigos e novos pla-
nos para melhorar de vida, demons-
trará ser prático. Alguma coisa boa 
vai acontecer. Deixe de lado o ciú-
me e espere boas notícias ou visita 
de uma pessoa inesperada.

Dia em que deverá evitar a indeci-
são e a incerteza, pois poderá dei-
xar de realizar excelentes negócios. 
Tome decisão acertada e saiba de-
fender seus interesses. Você estará 
com desejo intenso de viver gran-
des aventuras.

Os chefes reconhecerão suas quali-
dades. Faça reivindicações. Bom dia 
para os que lidam com eletricidade. 
Infl uências positivas de amigos no 
setor amoroso. Aspectos positivos 
em relação à sua criatividade.

Sucesso em assuntos profi ssionais, 
comerciais e fi nanceiros. Procure 
cuidar também de suas questões 
familiares, de sua paz espiritual e de 
sua tranquilidade geral. Será cor-
respondido no amor e no lar. Nes-
ta fase, você não deve discutir nem 
brigar com ninguém.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Dia dos melhores para os escritos e o 
comércio, de um modo geral. Pode 
solicitar favores de muitos e superio-
res, em qualquer caso de difi culda-
des. Fluxo benéfi co à sua saúde e a 
vida sentimental e amorosa.

Infl uência benéfi ca para você. Terá 
paz no setor amoroso, a ajuda dos 
amigos, parentes e religiosos para 
elevar seu estado de espírito e será 
bem sucedido nos divertimentos. 
Não abuse da saúde e não discuta 
com a pessoa amada.

Dia neutro, pouca probabilidade de 
sucesso nas questões de dinheiro, 
de trabalho e de família, Mas, o fl uxo 
será dos melhores as investigações e 
tudo que está ligado ao ocultismo. 
Cuide para que não haja perda fi -
nanceira provocada por amigos 

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Lute pela consecução de suas 
ideias e objetivos, pois terá a seu 
favor as infl uências positivas dos 
astros. Alguém, do seu conheci-
mento poderá benefi ciá-lo profi s-
sional e fi nanceiramente. Sucesso 
nas associações, nos negócios e 
nos assuntos de dinheiro

Você entra agora num período 
místico. O desejo de desvendar 
os mistérios do ocultismo e do 
sobrenatural estará fazendo com 
que você procure conhecer mais 
profundamente os elementos da 
magia em seu aspecto positivo.

Mau humor é o que pressagia o fl u-
xo astral deste dia para você. Evite 
as discussões e seja mais inteligen-
te que tudo sairá a contento. Tudo 
indica que você estará se sobres-
saindo em atividades que exijam 
um elevado grau de comunicação. 

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

21°/10°

20°/9°

22°/13°

23°/11°

21°

10°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192CHEIA

PROBABILIDADE DE CHUVA 60% | 10mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Amor Perfeito
Marcelino tem uma visão 

com Jesus novamente. Verônica 
termina o relacionamento com 
Anselmo, e Érico a apoia. Lucília 
sugere que Gilda conquiste Mar-
celino para chegar até Orlando. 
Lili pensa em se vingar de Vio-
leta. Marcelino fica magoado, e 
Marê afirma que o menino ja-
mais deve duvidar de seu amor 
por ele. Júlio pede que Verônica 
não guarde segredos dele. Lu-
cília e Gilda são simpáticas com 
Marcelino durante a inaugura-
ção da fonte da cidade.

Terra e Paixão
Aline manda Ruan dizer ao ir-

mão de Isabel que mentiu no de-
poimento. Luigi sugere que Anely 
retire de seu laptop tudo o que pos-
sa comprometê-la. Aline pede para 
Ruan investigar o motivo do interes-
se de Antônio por sua água. Angeli-
na conta a Daniel que talvez Graça 
não esteja grávida. Jonatas aceita o 
convite de Nina para sair. Daniel não 
revela a Caio o nome da mulher por 
quem está apaixonado. Aline avisa a 
Daniel que Petra sumiu. Graça tenta 
convencer Aline de que o relaciona-
mento dela com Daniel pode preju-
dicar a vida do noivo. 

Vai na Fé
Bia flagra Simas e Bárbara juntos 

e arma um escândalo. Tatá filma Yuri e 
Vini juntos sem que eles percebam. Gui-
ga e Lumiar chegam ao Refúgio. Sol con-
forta Jenifer. Fábio revela à Lumiar sobre 
a relação com Lui. Hugo tenta falar com 
Jenifer, que o repele. Kate discute com 
Bruna por insistir em manter o jantar 
com Clara em sua casa. Jenifer tem no-
tícias de Eduardo. Ben apresenta Valéria 
para Sol. Kate e Rafa implicam com suas 
mães durante o jantar. Theo se interessa 
por uma mulher parecida com Sol mais 
jovem, que aparece no Bar de Orfeu. 
Kate teme que Clara mostre para Theo a 
foto que Rafa tirou do jantar deles.

OUTONO
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3 e 4 de junho de 2023   diariodosudoeste.com.br

B5

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 4

CTDG
ALFANDEGA

ITAPENSAR
ASERIADO

ISCAOBOTA
TEMORBRD
RPADIOLA

TOCADISCO
FAAVHG

SINAINATA
COPASDAR
OARATACA

ESPIGAEIG
SABONETE

POREMDOM

(?) Paz,
capital

boliviana

Cubra
com a
tampa

Imperador
que teria 
incendia-
do Roma

Aberta
(a flor)

Repartição
que revista
malas na
fronteira

Programa
como
"Sob

Pressão"

Capela
fora do

povoado

Senti-
mento 

de inse-
gurança
Aparelho 
substituí-
do pelo

CD player
O portão 

mais largo
de entrada

da casa

Implícito;
suben-
tendido

Destino;
sorte

Naipe
vermelho

do ba-
ralho

Mantra 
de medi-

tação

Unidade
de venda
do milho 

O neutro é
usado na
pele do
bebê

Contudo;
todavia

Talento ou
qualidade

natural

Calami-
tosos

100, em
romanos

Molecada

Rebanho

Indústria
(abrev.)
Calçado

de jóqueis
De novo;
outra vez
Marco;

fronteira

Refletir;
meditar

São Paulo
(gíria)

Sufixo de
"jesuíta"
Camufla 
o anzol

Cama para
feridos

Condutor
de água

Congênita;
inerente
Povo do
deserto

Oferecer;
ofertar
10, em
inglês

Armadilha
silvestre
Andar de
um prédio

Sucede
ao "G"

Espécie
de tecido

fino

Função da
tecla "Del"
(Inform.)

A quarta
nota

musical

(?) Harris,
ator norte- 
americano

3/ten. 4/isca. 6/tácito. 7/arataca — garagem. 13/catastróficos.
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dicionados e Estacionamen-
to coberto, ótima oportunidade 
para começar o seu próprio ne-
gócio. Bairro planalto.  Interes-
sados chamar no Whats: (46) 
98800-4620. https://rafaimo-
veis.com/imoveis-locacao/1141

Vende-se loja em área central, 
com toda estrutura de funciona-
mento, com estoque em roupas, 
presentes, artigos de artesana-
tos, bebidas e perfumes em geral. 
Atendendo seus clientes a 8 anos. 
Aceita como forma de pagamen-
to carro ou terreno Valor sob con-
sulta. Tratar fone: 046 30251911 
ou 99101-1743(Whatsapp). Cre-
ci J-4.201. Valor sob consulta
-------------------
Vende-se ou permuta - se qua-
tro conjuntos comerciais no Edi-
fício Caramuru Center17, todo 5º 
andar, em Pato Branco. Em fren-
te à Prefeitura Municipal de Pato 
Branco. Interessados entrar em 
contato pelos telefones: (46)3025-
1902 ou (41)99206-0606.

Vende-se terreno de esquina 
16,75 x 30,50 no Bairro Alvora-
da. Aceito como pagamento Dus-
ter 2022, de meu interesse. In-
formações: (46) 98405-0410
--------------------
Vende-se Terreno no centro.  Ter-
reno de esquina com 900 m² 
com a mais bela vista da ci-
dade. Aceito veículos ou imó-
veis como parte do pagamen-
to. Tratar (46)99112-9660.
---------------------
Oportunidade de Negócios: 
Vendo terreno área central de 

Pato Branco c/611,52m²,  na 
Rua Iguaçu, com 14 metros 
de frente x 43,68 fundo. Valor 
R$ 520.000,00. Aceita carro de 
até 40.000 - Interessados cha-
mar WhatsApp (46) 9 8404-1525 
---------------------
Terreno a venda o lado do Clu-
be Grêmio Industrial 450 m2 
Plano por R$ 350.000,00. En-
tre em contato através do 
WhatsApp (46)984040568 
ou visite nosso site www.mo-
retti.imb.br Creci-Pr 1.530-J

---------------------
Terreno a venda no bairro Pag-
noncelli proximidades Supermer-
cado Super Pão e Forum. Pla-
no a partir de R$ 150.000,00. 
Entre em contato através do 
WhatsApp (46)984040568 
ou visite nosso site www.mo-
retti.imb.br Creci-Pr 1.530-J
---------------------
Vende-se somente terre-
no com 429,60m², localizado 
na Rua Alagoas Bairro La Sal-
le. Tratar fone: 046 30251911 
ou 99101-1743(Whatsapp). Va-
lor sob consulta. CRECI J-4. 
---------------
Terreno a venda na Rua Pe-
dro Soares, bairro Vila Isa-
bel com 612,57m². Cre-
ci J-4.201. Tratar fone: 046 
30251911 ou 99101-1743(What-
sapp). Valor sob consulta.
---------------
Rafa Negócios – Creci J06702 - 
Vende terreno com 375m², loca-
lizado no loteamento Dom Luiz, 
no bairro Aeroporto. Valor: R$ 
172.500,00. Financiável via ban-
co ou direto com o proprietá-
rio. Contato: (46) 99107-2121 ou 
(46) 98801-6749. https://rafaimo-
veis.com/imoveis-venda/1397
---------------
Famex imobiliária - Creci J5858 
- Vende terreno em Vitorino/
PR  com dimensões de 12 m de 
frente e 22 m de fundos, área to-
tal de 264 m².  Terreno em ponto 
alto da cidade. Valor de venda R$ 
60.000,00. Fone: (46) 3220-8030
---------------
Famex imobiliária - Creci J5858 

-  Vende terreno no Bairro Ae-
roporto, Loteamento Residen-
cial Vitória, área total de 360 m², 
com frente de 13,98 m. Excelen-
te localização, lugar tranquilo, fi-
nal da rua. Valor de venda: R$ 
135.000,00. Fone: (46) 3220-8030
---------------
Favero Corretores De Imó-
veis – Vende: Terreno locali-
zado em São Roque do Cho-
pim, Pato Branco, Paraná;
Área total 360 M²; Valor Venda: 
R$ 70.000,00; Agende sua visi-
ta!  Mais informações sobre va-
lor (46) 99912 30 45 CRECI 11349 
www.faverocorretores.com.br

---------------
Favero Corretores De Imóveis – 
Vende: Terreno, com ótima loca-
lização, Loteamento Dom Luiz, 
Rua Campo Seguro, Fraron, Pato 
Branco- PR. Área total 240 M²; Va-
lor R$ 117.000,00. Agende sua vi-
sita!  Mais informações sobre va-
lor (46) 99912 30 45 CRECI 11349 
www.faverocorretores.com.br
---------------
Favero Corretores De Imóveis 
– Vende: Terreno Localizado 
na Rua Bento Gonçalves, Cris-
to Rei, Pato Branco, Paraná; Ter-
reno Área total 479 M². Valor R$ 
250.000,00. Agende sua visi-
ta!  Mais informações sobre va-
lor (46) 99912 30 45 CRECI 11349 
www.faverocorretores.com.br
---------------
Solar Imóveis Vende: Loteamen-
to Jardim Primavera, lotes a partir 
de 372,00m²no valor de R$ 550,00 
o m². Entrada, restante parcelado 
direto com o proprietário. Pronto 
para construir, confira esse e ou-
tros imóveis no site www.solar.
imb.br ou 3225 8800, Creci J-3779
---------------------  
Solar Imóveis Vende: Loteamen-
to Vó Normélia, bairro Fraron, 
próximo a Faculdade Fadep, lo-
tes a partir de 290,00m² no va-
lor a partir de R$ 98.000,00, en-
trada, restante parcelado em até 
48 vezes, confira esse e outros 
imóveis no site www.solar.imb.
br ou 3225 8800, Creci J-3779.
---------------------

Imobiliária Acácio Imóveis vende 
lotes no Loteamento Vila Matilde, 
conforme segue: Lote 09 da qua-
dra 1783 com 514,53 m² (14,63 X 
35,07m) = R$ 205.000,00; Lote 05 da 
quadra 1488 com 535,63 m² (13,00 
X 41,20m) = R$ 214.000,00; Lote 
06 da quadra 1488 com 535,63 m² 
(13,00 X 41,20m) = R$ 214.000,00; 
Lote 02 da quadra 1782 com 
438,37 m² (12,50 X 35,07m) = R$ 
175.000,00; Lote 04 da quadra 1782 
com 438,37 m² (12,50 X 35,07m) = 
R$ 175.000,00. Creci J-05566 Tra-
tar: 46.3225.1777 – 99972.8380 
www.acacioimoveispb.com.br

---------------------
Imobiliária Acácio Imóveis ven-
de terreno com 360,00 m² (12 X 
30m) no Bairro São Cristóvão, 
no antigo Clube de Campo Igua-
çu, cidade de Pato Branco – Pr. 
Relevo plano, na Rua Papa João 
XXIII. Valor R$ 135.000,00 à vista.  
Creci J-05566 Tratar: 
46.3225.1777 – 99972.8380 
www.acacioimoveispb.com.br

Vendo: Kia Sportage 2.0; Gasoli-
na - 2009/2010; Cor Preta - Tabe-
la R$ 38.374,00. 46 98816-9611
---------------------
Vende-se Van-Starex, ano 2001, 
diesel, executiva, com 09 luga-
res, ar para passageiro com co-
mando na lateral e poltronas gira-
tórias. Ideal para transformar em 
Motor-Home. Valor: R$ 38.000,00. 
Informações: (46) 98405-0410
---------------------
Vendo Corolla 1.8 - GLI Upper, 
ano 2018, cor prata, único dono, 
com todas revisões na conces-
sionária de Pato Branco. Com ar, 
direção hidráulica, vidro elétri-
co, trava e alarme, computador 
de bordo, air bag, ABS, som com 
multimídia, câmera de ré, ban-
co em couro, jogo de rodas, fa-
rol de milha, frisos nas laterais, 04 

pneus novos. Valor à vista ou fi-
nanciado: R$ 95.000,00. Troca: R$ 
98.000,00. Recebe carro de menor 
valor. Informações: (46) 99102-
1017 whatsApp, (46) 99103-
9214. Atendemos após às 18h, 
nos finais de semana e feriados.

---------------------
Vende-se Hilux SRV, 4 X 4, 3.0, 
ano 2011, cor preta, diesel, câm-
bio automático, com ar condicio-
nado, direção hidráulica, vidro 
elétrico, trava, alarme, computa-
dor de bordo, air bag, ABS, som, 
banco de couro, jogo de roda, fa-
rol de neblina, proteção de ca-
çamba, lona marítima, estribo 
nas laterais e 04 pneus novos. 
Valor à vista ou financiado: R$ 
130.000,00, Troca: R$ 135.000,00. 
Recebo carro ou moto de menor 
valor. Informações: (46) 99102-
1017 (WhatsApp), (46) 99103-
9214. Atendemos após as 18h, 
nos finais de semana e feriados.   
---------------------
Vende-se Cruze LT 1.8 automáti-
co, ano 2015, cor preto perolizado, 
segundo dono, com 95.000km, ar 
condicionado, direção hidráulica, 
vidro elétrico, trava, alarme, com-
putador de bordo, air bag, ABS, 
sensor de levantamento de vidros, 
som com multimídia, câmera e sen-
sor de ré, banco de couro, jogo de 
rodas 17 e farol de neblina. Carro 
todo revisado, com manual e chave 
reserva. Valor à vista ou financiado: 
R$ 69.000,00. Troca: R$ 72.000,00. 
Recebo carro ou moto de menor 
valor. Informações: (46) 99102-
1017 (WhatsApp), (46) 99103-
9214. Atendemos após as 18h, 
nos finais de semana e feriados.
---------------------
Vende-se Hilux cabine dupla 3.0, 
4 X 4, ano 2010, cor prata, dire-
ção hidráulica, ar condicionado 
digital, vidro elétrico, trava, alar-
me, computador de bordo, air 
bag, abs, multimídia, banco de 
couro, jogo de roda, farol de mi-
lha, proteção de caçamba, lona 
marítima e 04 pneus novos. Va-
lor à vista ou financiado: R$ 
123.000,00, Troca: R$ 129.000,00. 
Recebo carro ou moto de menor 

valor. Informações: (46) 99102-
1017 (WhatsApp), (46) 99103-
9214. Atendemos após as 18h, 
nos finais de semana e feriados.

Vende-se estrutura para supermer-
cado. Contendo açougue com-
pleto, ilhas, prateleiras -  Valor a 
combinar. Tratar (46) 9 9931-0776
------------------
Vendo  quadra esportiva tama-
nho 15x30, grama sintética, nova. 
Interessados entrar em contato 
pelo fone whats (46) 9 9984-3044

Vaga para consultor (a) de pe-
ças. Nossos consultores de pe-
ças são responsáveis por exe-
cutar atendimento a clientes 
internos e externos com propó-
sito de realizar venda de produ-
tos realizando a manutenção dos 
mesmos através de novos pedi-
dos a fabrica ou através de trans-
ferências de outras filiais. Vaga 
para PCD.  Filial de Palmas – PR. 
Se interessou? Envie seu currícu-
lo para:  dalgisa@verdesul.com.br
------------------
Estou disponibilizando serviços de 
diarista, mensalista, auxiliar de co-
zinha, serviços gerais. Com expe-
riência comprovada e referência. 
Tratar: DaLuz ( 46 )  9 9114-6959
------------------
Vaga para Departamento de Ma-
rketing / Publicidade e propa-
ganda. Enviar currículo para: co-
ordenacaogeral@pmed.com.br
-----------------
Valdir está à procura de trabalho 
em Pato Branco, tem experiência 
em pintura, jardinagem, e serviços 
gerais. Contato 45 – 99141-8902
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